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«Ты - нищеброд»
Елена СЕРЕБРОВСКАЯ
(«КП» - Красноярск») 

Униженный автомеханик 
расправился с известной 
в Красноярске свахой 
Ниной Кузьминой.

«Ты - нищеброд, нищеброд и есть», - си-
девшая в салоне «Мерседеса» 67-летняя 
женщина с высокомерной издевкой выдо-
хнула обидные слова в лицо своего спут-
ника. И тут у него в голове перещелкнуло 
- схватил ее за шею, притянул к себе и стал 
бить по голове ключом-трещоткой. Потом 
в руке оказалась отвертка... Известная 
в 90-х годах в Красноярске сваха Нина 
Кузьмина, а в современные дни небедная 
и уверенная в себе пенсионерка, погибла 
в результате настоящего заговора. 

Если ничего не делать, 
через 20 лет Иртыш 
пересохнет

Надежда РЫЖКИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

Новосибирский фотограф 
Алексей Поляков поделился 
снимками очень красивых и 
редких птиц - зимородков. 

Эти птички летают шустро, как ко-
либри, и такие же яркие. Но живут в 
России.  Алексей рассказал, как вече-
ром поехал на реку и, пока еще светило 
закатное солнце, «наловил» красивых 
кадров.

 - Я больше известен как астрофото-
граф, но астрономия - мое хобби. Так 
получилось, что основная профессия и 
увлечение переплелись, но это вовсе не 
значит, что я не обращаю внимания на 
другие достойные объекты. Я никогда 

не расстаюсь с фотоаппаратом, даже в 
свободное время, - рассказал Алексей 
Поляков «КП» - Новосибирск».

Сфотографировать зимородка - тот 
еще вызов. Это особенная птица, 
потому что подойти к 
ней очень сложно, она 
не подпускает к себе близко. 
Одно неверное движение - и зи-
мородок вспархивает, улетает на 
другую сторону реки и час-два 
не будет возвращаться.

- Это значит, что всё - 
птицу ты упустил. Полу-
чается соревнование с са-
мим собой на лучший кадр. 
В следующем году я хочу 
пойти еще дальше:  сде-
лать плот или купить лод-

ку, приспособить ее для съемки с воды, 
натянуть маскировочную сетку и под-
плыть максимально близко, поснимать 
процесс рыбалки у зимородка. Как он 
прыгает в воду, как ныряет за рыбой, 

как с этой рыбкой он поднимается 
из воды обратно на ветку, - говорит 

фотограф.
 Зимородки селятся возле водо-

емов, чтобы было проще добы-
вать пищу. Они садятся на ветку 
над водой и ждут добычу, что-
бы в мгновение ока схватить 

и проглотить малька. На 
зиму сибирские зимород-
ки улетают на юг Азии - в 
Индию, Таиланд, Китай.

Фото Алексея ПОЛЯКОВА. 

«Сибирских колибри» засняли у новой Ледовой арены
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ПОЛИТИКА
Украина и Запад 
обвинили 
друг друга 
в провале

ЗДОРОВЬЕ
Какие физнагрузки 
помогают добиться 
идеального 
давления
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 15.08.2023 

Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин 
открыл 
традиционный 
форум 
«Армия-2023».

Стоит отметить, что 
обычно президент при-
езжает в парк «Патри-
от» лично. Но на этот 
раз он ограничился ви-
деообращением (кото-
рое, кстати, полностью 
дублировалось титрами 
на английском языке). В 
последний раз вот так с 
экрана глава государства 
выступал на «Армии» в 
пандемийном 2020 году.

- Форум стал одним 
из крупнейших миро-
вых смотров инноваций 
и современной продук-
ции военного назна-
чения, внес серьезный 
вклад в развитие много-
плановых отношений 
России с зарубежными 
странами, - отметил Пу-
тин в своей речи.

Неспроста президент 
обращает на это внима-
ние. С каждым годом 
стран, которые пред-
ставляют тут свою про-
дукцию, становится все 
больше и больше. Сам 
Путин назвал цифры: 
«Если в прошлом году 

здесь экспонировали 
свою продукцию 32 ор-
ганизации, то в этом - 
82».

То есть участников 
форума стало в 2,5 раза 
больше.

Еще из интересных 
цифр, о которых сказал 
глава государства:

- На стендах, экспози-
циях, полигонах парка 
«Патриот» 1,5 тысячи 
российских предприя-
тий представили свыше 
28,5 тысячи современ-
ных образцов продукции 
военного и двойного на-
значения.

Конечно, обратил-
ся Владимир Путин и 
напрямую к зарубеж-
ным партнерам: Рос-
сия открыта к углубле-
нию технологического 
партнерства и военно-
технического сотрудни-
чества. И подчеркнул: 
«Со всеми, кто отстаи-
вает свои национальные 
интересы, независимый 
путь развития и считает 
принципиально важным 
вместе строить равную, 
неделимую систему без-

опасности, которая на-
дежно защищала бы 
каждое государство».

Президент обратил 
внимание, что Россия 
сегодня может предло-
жить партнерам «ши-
рокий выбор современ-
ных образцов оружия 
практически всех видов 
и типов. В том числе 
это новейшие системы 
управления, разведки, 
высокоточное оружие 
и робототехника».

- Особое внимание 
уделено тематике бес-
пилотных летательных 
аппаратов. Это направ-
ление сегодня активно 
развивается и в воен-
ном, и в гражданском 
секторе. И, конечно, 
предлагаем обратить 
внимание на иннова-
ционную и гражданскую 
продукцию наших пред-
приятий ОПК. Это кате-
ра и вертолеты, амфибии 
и беспилотники для са-
мого широкого приме-
нения, - заявил Путин.

- Многие из них уже 
внедряются в интересах 
войск, выполняющих 

задачи специальной во-
енной операции. В ре-
альных условиях наше 
вооружение показывает 
свою надежность и эф-
фективность, - отметил, 
в свою очередь, Сергей 
Шойгу.

Он же подчеркнул, что 
«широко разрекламиро-
ванная западная техника 
на деле оказалась далеко 
не безупречной», и при-
гласил всех собравшихся 
на отдельный полигон, 
где выставлена трофей-
ная техника Запада, за-
хваченная в ходе спецо-
перации.

Особое внимание ми-
нистр обороны обратил 
на большое количество 
зарубежных делегаций, 
которые приехали на 
форум.

- В сложной между-
народной обстановке 
вы нашли возможность 
приехать, тем самым по-
казав свое стремление 
продолжать контакты, 
укреплять и развивать 
обоюдовыгодное со-
трудничество. Это луч-
ший ответ любителям 
санкций и деструктив-
ным силам, создающим 
напряжение, сеющим 
хаос и беспорядок, - от-
метил министр обороны.

Форум «Армия-2023» 
продлится до 20 авгу-
ста. При этом первые 
три дня будут открыты 
только для специалистов 
и журналистов, а с пят-
ницы, 18 августа, он бу-
дет уже открыт для всех 
желающих.

Более подробно о фо-
руме «Армия-2023» чи-
тайте на сайте KP.RU и 
в следующих номерах 
«Комсомольской прав-
ды».

Картина дня:

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Анна НИКОЛАЕВА

Правда ли, 
что с 1 сентября 
радикально 
изменятся правила 
продажи лекарств.

Антибиотики, многие про-
тивопростудные лекарства, 
препараты от давления, повы-
шенной кислотности желуд-
ка - эти и большое количество 
других лечебных средств 
должны продаваться строго 
по рецепту врача. Так гласят 
нынешние правила. Однако 
на практике пациенты дале-
ко не всегда добираются до 
доктора. А провизоры аптек 
порой закрывают глаза и про-
дают таблетки без рецепта. С 
1 сентября лавочка прикроет-
ся - власти резко ужесточат 
контроль за отпуском рецеп-
турных препаратов. О таком 
нововведении сообщили не-
сколько телеграм-каналов. 
По их данным, с первого дня 
осени аптека обязана будет 
передавать сведения из ре-
цепта пациента в общую си-

стему (система мониторинга 
движения лекарственных пре-
паратов для медицинского 
применения). Без этого про-
дажа будет считаться нару-
шением, что грозит аптечным 
сетям серьезными штрафами 
и даже лишением лицензии.

С одной стороны, государ-
ство таким образом пытается 
добиться соблюдения давно 
существующих правил - что-
бы люди не занимались са-
молечением. С другой сто-
роны, врачей по-прежнему 
не хватает, в поликлиниках 
очереди. Если раньше дети 
или внуки могли купить ба-
бушке препарат от давления 
просто так, то теперь пенсио-
нерке каждый раз придется 
ходить за рецептом. И если 
скрутило желудок, тоже при-
дется записываться к врачу. 
Формально все правильно. 
В реальности приходится вы-
прашивать в аптеке таблетки 
без рецепта из-за проблем 
с доступностью медпомощи 
(да, она повышается, но не 
везде, и до идеала пока да-
леко).

 � АПТЕЧКА

Специалисты по фармрынку 
прогнозируют, что чем даль-
ше, тем строже будут отно-
ситься российские аптечные 
сети к продаже рецептурных 
препаратов. 

Узнать, какие из лекарств, 
которые вы регулярно прини-
маете или храните в домаш-
ней аптечке, считаются рецеп-
туркой, можно из инструкции. 
Там есть пункт: «правила от-
пуска из аптек». 

КСТАТИ

Нет рецепта - 
нет таблетки?

Также легко 
проверить это 
по актуальной 
электронной 

справочной базе 
РЛС (регистр 

лекарственных 
средств): 

www.rlsnet.ru

Понедельник оказал-
ся у президента очень 
насыщенным. Он подпи-
сал несколько указов, 
выступил на открытии 
форума «Армия-2023» (о 
чем говорил Путин там, 
в заметке ниже), а так-
же встретился с главой 
«Росатома» Алексеем 
Лихачевым. Глава гос-
корпорации отчитался 
перед российским лиде-
ром, как обстоят дела 
в его отрасли.

ЧТО ПРОИЗОЙДЕТ НА САМОМ ДЕЛЕ
Как пояснили в Мин здраве, изменения, которые вступят в 

силу с 1 сентября, «являются техническими и не повлияют 
на реальную доступность лекарств для граждан». Требова-
ние обязательно передавать в общую систему сведения о 
рецепте будет касаться трех ситуаций:

� Если отпускаются льготные препараты.
� Если рецептурные лекарства продаются дистанционным 

способом (напомним, сейчас такой эксперимент идет в трех 
регионах - Москве, Московской и Белгородской областях).

� Если продаются лекарства, подлежащие предметно-
количественному учету. В эту группу входят: сильнодей-
ствующие, психотропные и наркотические лекарственные 
препараты. Отметим, что и сейчас именно такие препараты 
аптечные сети продают строго по рецепту.

Во всех остальных случаях порядок останется 
прежним, уточнили в Минздраве. То есть чисто юридиче-
ски с аптек не будет дополнительного спроса при продаже, 
например, препаратов от давления или антибиотиков. Со-
хранятся ровно те же правила, которые действуют сейчас.
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Беспилотникам уделили 
отдельное внимание

Главные премьеры на форуме - беспилотники.  
Поэтому они и стали первыми, на что обратил внимание Сергей Шойгу. 

И здесь нашим разработчикам есть чем похвастаться. 
За последние два года отрасль сделала невиданный для себя прорыв. 
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

В новом учебнике истории России 

А вы бы что добавили 
в учебник истории 

Александр РОЗЕНБАУМ, поэт и музыкант:
- Слушайте, много чего можно добавить. Надо рассказать 

честно все, желательно с 1991-го. Потому что до этого все 
уже в общем-то понятно, а вот после Беловежской Пущи… 
Сам бы я с удовольствием написал главу о развитии искусства 
в новейшей истории.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер:
- Я бы добавил - через определенное время, - как закон-

чилась СВО (конечно же, нашей победой). Еще написал бы, 
что наступил мир и мы начинаем строить мирную жизнь. И 
чтобы у нас больше не было поводов для спецопераций по-
добного рода.

Михаил ДЕГТЯРЕВ, 
губернатор Хабаровского края:

- Добавить надо про возобновление лунной программы. 
Впервые за почти 50 лет летим к Луне. Про воссоединение 
Крыма и про вероломное нападение Грузии на миротворцев 
и Южную Осетию тоже.

Юнна МОРИЦ, поэтесса:
- В нашем учебнике истории надо поставить упоминания 

о параллельных событиях (как правило, ужасных), которые 
происходили в это же самое время в западных странах.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ:
- Учебник должен соответствовать духу нашей тысячелет-

ней русской цивилизации. А наша победная история должна 
смотреться со всех глав и разделов учебника.

Геннадий ОНИЩЕНКО, 
академик РАН, зам. президента 
Российской академии образования:

- С медицинской точки зрения ничего добавлять не надо. 
Даже пандемия, от которой нас лихорадило, это естественный 
биологический процесс. А в главу про СВО надо включить 
раздел о том, что Киев был древней столицей Руси. И оттуда 
пошла наша православная вера, которая фактически была 
идеологией государства.

Александр ПРОХАНОВ, писатель:
- Важно зафиксировать удивительный момент в истории 

России, когда на смену одной форме государства приходит 
другая, более народная и прогрессивная. И как мы прибли-
жаемся к идеалу, в котором люди преодолеют все виды 
несправедливости, включая смерть.

Аня ОРЛОВА, 10-классница, Москва:
- Надо перечислить все-все имена Героев России и описа-

ние их подвигов за время СВО. Это будет лучший рассказ 
о характере нашего народа.

(подробности на стр. 12-13).
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Владимир НИКОЛАЕВ

По итогам второго 
квартала 2023 
года рост составил 
почти 5%.

Внутренний валовой 
продукт (ВВП, основной 
экономический показа-
тель, включающий в себя 
все произведенные в стра-
не товары и услуги) вырос 
по сравнению со вторым 
кварталом прошлого года 
на 4,9%. Напомним, что в 
первом квартале было, на-
оборот, падение на 1,9% 
к показателям прошлого 
года.

Наибольший рост пока-
зали пассажироперевоз-
ки, оптовая и розничная 
торговля, обрабатываю-
щее производство, строи-
тельство.

- Такой впечатляющий 
рост объясняется отчасти 
эффектом низкой базы, 

поскольку второй квар-
тал прошлого года был у 
нас очень тяжелым (тог-
да российский ВВП сни-
зился на 4,1% в годовом 
выражении. - Ред.), - про-
комментировал ситуацию 
директор Центра конъ-
юнктурных исследований 

Высшей школы экономики 
Георгий Остапкович. - А 
другая составляющая - в 
том, что наша экономи-
ка сумела адаптировать-
ся ко всем невзгодам, 
например, к уходу ряда 
иностранных компаний. 
Перестроили логистику 

поставок сырья, матери-
алов, готовой продукции, 
нашли новые рынки сбы-
та, в условиях сокраще-
ния импорта начали ори-
ентацию на российскую 
продукцию.

По мнению эксперта, по 
итогам года рост ВВП со-
ставит примерно 2%.

- То есть в 2022 году мы 
потеряли 2,1%, а теперь 
их отыграем и в целом по 
итогам двух лет выйдем в 
ноль,  - развивает мысль 
Остапкович. - А в следую-
щем году пойдет прибав-
ление. Это очень хороший 
результат, особенно если 
вспомнить прошлогодние 
прогнозы, когда не только 
зарубежные аналитики, но 
и наши серьезные орга-
низации предрекали нам 
падение на 8 - 15%.
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12,5%

11,3%

9,8%
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Топ-5. В каких секторах 
виден наибольший рост %

Источник: Росстат, II кв. 2023 г. ко II кв. 2022 г.

Пассажироперевозки 
Оптовая торговля
Обрабатывающее 
производство
Строительство
Розничная торговля

Российская экономика 
резко пошла вверх

Центробанк посчитал до трех
Евгений ОРЛОВ

ЦБ выпустил доклад
о том, что может ждать 
нашу экономику
в обозримом будущем. 
Сценария три - 
«Базовый», «Усиление 
фрагментации»
и «Рисковый».

Сценарий № 1:

Жить можно
Он же «Базовый сценарий». 

То есть именно в такое разви-
тие событий Центробанк верит 
сильнее всего. Что характер-
но, базовый сценарий - самый 
оптимистичный, но и он не 
сулит нам процветания. Са-
мое лучшее, что может пред-
ложить сейчас экономическая 
жизнь, - «отсутствие новых 
шоков».

«При этом введенные в отно-
шении российской экономики 
санкции сохранятся на всем 
прогнозном горизонте (до 2026 
года. - Ред.). Товары россий-
ского экспорта на мировом 
рынке продолжат продаваться 
с дисконтом», - прогнозируют 
аналитики ЦБ в своем докладе.

Что касается инфляции в 
России, то она успокоится к 
концу 2024 года и устаканится 
в районе 4% годовых.

Сценарий № 2:

Табачок врозь
На языке ЦБ этот сценарий 

называется «Усиление фраг-
ментации». Проще говоря, гло-
бализация постепенно сходит 
на нет, страны делятся на раз-
ные блоки.

Ничего хорошего такая «де-
глобализация» не обещает: 
страны собачатся, не постав-
ляют друг другу товары и ком-
плектующие, цены растут.

«Для российской экономи-
ки, помимо ухудшения усло-
вий торговли в целом, это также 
означает вероятное усиление 
санкционного давления», - 
стращает Центробанк.

Инфляция в этом случае у нас 
продолжит расти и в следую-
щем году не опустится ниже 
5 - 7%. Центробанку придется 
повышать ключевую ставку. А 
вслед за ней всегда дорожают 
кредиты, то есть развитие эко-
номики замедляется.

Сценарий № 3:

Не дай бог!
Кавалькада всадников апо-

калипсиса, размахивая косами, 
на полном ходу врубается в ми-
ровую экономическую систему. 
Ошметки стабильности, благо-
получия, процветания летят во 

все стороны. Все это Центро-
банк именует «Рисковым сце-
нарием».

Выглядит он, если вкратце, 
примерно так. Центральные 
банки стран мира отчаянно бо-
рются с инфляцией. Ключевые 
ставки растут. Компании берут 
меньше кредитов, банки чув-
ствуют себя все хуже.

«Результатом может стать 
мировой кризис, сопостави-
мый по масштабу с кризисом 
2007 - 2008 годов», - предупре-
ждает ЦБ.

А глобальный кризис - это 
всегда падение цен на нефть, 
наш главный экспортный товар. 
По самому грустному прогнозу 
ЦБ, в 2025 году баррель стоит 
$30 (сейчас цена выше $80). 
Инфляция вырастает до двуз-
начных цифр. Но и это не все.

«Для российской экономики 
возможно дальнейшее усиле-
ние санкционного давления. 
Сокращение выпуска россий-
ской экономики будет продол-
жаться два года», - аналитики 
Центробанка мастерски наго-
няют саспенса в стиле раннего 
Хичкока.

Остается только еще раз под-
черкнуть, что два последних 
сценария - альтернативные. 
Чтобы они случились, звезды 
должны сойтись слишком уж 
неудачно.
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НАГЛЯДНО Сценарии развития до 2026 года
Сценарий № 1. Базовый
Сценарий № 2. Усиление фрагментации
Сценарий № 3. Рисковый

Сценарий № 1. Базовый
Сценарий № 2. Усиление фрагментации
Сценарий № 3. Рисковый

Данные: Центральный банк России.

ИНФЛЯЦИЯ

ВВП

2023 2024 2025 2026
5…6,5%
5…6,5%
5…6,5%

4%
5…7%

11…13%

4%
4%
4%

4%
4%
4%

+1,5…2,5%
+1,5…2,5%
+1,5…2,5%

+0,5…2,5%
-2…0%
-5…-3%

+1…2%
1%
-3…-2%

+ 1,5…2,5%
+1,5…2,5%
+2…3%
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ФОРМУЛА ПЕЧАЛИ
Нет в Донбассе мест 

печальнее, чем поселки, 
где военные действия 
побыли, испакостили 
все вокруг и ушли. Пе-
чальнее только погосты, 
вот только там не живут 
люди, а в поселках «су-
меречных зон» они еще 
есть. Внешнему миру эти 
места уже не интерес-
ны. Они давно исчезли 
из фронтовых сводок. 
И время тут останови-
лось. Даже волонтеры-
гуманитарщики приез-
жают все реже. И слова 
местного мужичка, быв-
шего шахтера, уже не 
кажутся дичью: «Как 
было раньше, я уже за-
был, помню только, что 
военное время больше 
похоже на жизнь. Людей 
много, есть с кем пого-
ворить. Свои покормят 
и полечат, ты им помо-
жешь чем-то… А сейчас 
ничего не происходит, 
я даже день недели не 
знаю. Зачем?»

Я в последнем «жи-
вом» городе на этом 
направлении. Вместе с 
волонтерами общаюсь 
с замом главы админи-
страции Первомайского, 
с чиновником, который 
отвечает за строитель-
ство и восстановление. 
Я догадываюсь, что ему 
не до нас, не до какой-
то школы в полумерт-
вом поселке. У него за 
спиной многоэтажный 
городок и отопительный 
сезон на носу. И при 
этом Александр Сополев 
понимает, что школа 
нужна. Я слышу от него: 
«социальная значимость 
объекта». Сказано на 
чиновничьем речекря-
ке, но суть ухвачена. И 
в наш проект чиновник 
верит:

- Я не сомневаюсь, что 
одно крыло под школу 
можно отремонтировать 
и запустить. Но света 
нет…

Предводитель нашей 
миссии Руслан Ерзин 
вскидывается:

- Как так, говорили к 
осени запитают поселки!

Сополев вздыхает:
- Чтобы их запитать, 

надо линии ЛЭП разми-
нировать. Саперам не до 
нас сейчас… - Чиновник 
на секунду задумывается 
и находит решение:

- У нас останутся от 
обогревательных пун-
ктов генераторы. Они 
будут, обещаю. Но ра-
бочих нет, обходитесь 
своими силами…

ВОЛОНТЕРЫ И ДРГ
Руслан садится ко мне 

в машину. Он удовлет-
ворен разговором. Нас 
поддерживают, важ-
ность проекта все по-
нимают (если школа 
откроется, в нее смогут 
ходить 30 детей, остав-
шихся в окрестных по-
селках), и генераторы… 
Генераторы в этих краях 
на дороге не валяются. 
Руслан в татуировках с 
ног до головы, я их раз-
глядываю украдкой. По-
нятно, что они мешают 
при «встрече по одежке». 
Но говорит Руслан тол-
ково, где надо - нада-
вит. Профессиональный 
промышленный альпи-
нист, в ремонте крыш 
понимает и со школь-
ной крышей разберет-
ся. Говорит, что можно 
обойтись без привлече-
ния рабочих - местные 
уже организовались для 
восстановления школы:

- Уцелело одно кры-
ло. Это бывший детсад. 
Окна побиты, крыша 
потекла, но фатальных 
разрушений нет. Люди 
очень близко приняли
идею со школой, на строй 
материалы уже собрали.

У поворота на Тош-
ковку - Нижнее нас 
тормозят на блоке. Стар-
ший, приземистый боец 
военной комендатуры, 
приходит от татуировок 
Руслана в необычайное 
возбуждение. Но ничего 
криминального в них не 
находит. Моя фамилия 
ему тоже «нравится»:

- Стешин… где-то слы-
шал. В ориентировке?

В ориентировке меня 
нет, но мы все равно 
сдаем ключи от машин 
и паспорта, нас пред-
упреждают - если что, 
с блока до нас достре-
лят. Аргументы «мы 
тут уже год ездим, лю-
дей кормим» - не про-
катывают. История про 
школу - тоже. И даже 
примчавшаяся к нам 
из Тошковки рыжево-
лосая активистка Татья-
на ситуацию не разря-
дила, хотя женщина и 
получила свою порцию 
деревянно-военных по-
пыток ухаживания. Два 
волонтера уезжают в ад-
министрацию за бума-
гой с нашими данными.

Я угощаю «коменда-
ча» банкой энергетика:

- Мы же не враги, все с 
документами. Дело у нас 
хорошее - школа!

«Комендач» вздыхает:
- Пойдем, я тебе по-

кажу что-то. Вчера ве-
чером получили.

Плетемся до блока. 
Мне показывают под-
робную ориентировку 
на ДРГ (диверсионно-
разведывательная груп-
па. - Ред.), которая 
может пытаться про-
браться в наши тылы. 
Диверсантов готови-
ли в SAS (британский 
разведспецназ. - Ред.), 

все - офицеры ВСУ. 
Одеты в полувоенную 
форму - пиксель, «мох», 
горки. Примерно, как 
мы... Теперь мне все по-
нятно. Ждем гонцов с 
бумагой.

«МЕРТВЕЦАМ 
ДОРОГИ
НЕ НУЖНЫ!»

Тошковка разрушена 
вся. Школа развалена 
артиллерией, там у ВСУ 
был штаб. А сами бан-
деровцы жили в пяти-
этажках напротив. Рус-
лан рассказывает:

- Всего два человека 
живут в этих домах. Но 
возвращаться люди на-
чали потихоньку. Будет 
школа, свет подключат 
и поедут назад.

Вернуться смогут 
только те, кто выехал во 
время боев на россий-
скую сторону. Осталь-
ных Украина вывозила 
к себе и там быстро пе-
репрошивала мозги. Так 
объясняет мне рыжево-

лосая Татьяна, пытав-
шаяся нас выручить на 
блоке. Представляется:

- Я «рашистка». Так 
меня земляки, сбежав-
шие на Украину, теперь 
называют. Мы перепи-
сываемся в чате. И они 
прекрасно знают, что 
нас начали обстреливать, 
когда здесь не было рос-
сийских войск. 

Бывшему детсаду, на-
значенному школой, 
досталось, но я видел в 
Мариуполе картины и 
страшнее. В садике кто 
только не квартировал - 
от вэсэушников до «му-
зыкантов». Спрашиваю 
у будущего директора 
Аллы Юрьевны:

- А что со старой шко-
лой в Тошковке - Ниж-
нем?

Ответ поражает. Уходя, 
украинцы спалили все 
школы в округе. Зачем? 
Директриса объясняет:

- А так и сказали - ва-
ши дети учиться не бу-
дут. Облили соляркой и 
осветительной ракетой 
выстрелили.

Алла Юрьевна заме-
чает, что в сожженной 
школе русский язык пре-
подавали всего два часа в 
неделю. В других окрест-
ных школах - нет. Хотя 
люди здесь не говорят 
на украинском, только 
на русском и на суржике.

Татьяна говорит мне:
- Тут вэсэушники гар-

цевали на танке, к ним 
подошел дед из нашей 
деревни и говорит: «Ре-
бята, зачем же вы нам 
дороги портите»?

- А они?
- А они посмеялись и 

говорят ему: «Мертвецам 
дороги не нужны».

ПАРТЫ ЕСТЬ
Во время этого тяже-

лого разговора с крыши 
свешивается Руслан:

- Я думал, что все будет 
хуже. Над «нашим» кры-
лом в двух местах кровля 
повреждена. 

Алла Юрьевна вдруг 
говорит радостно:

- Совсем забыла рас-
сказать! Нам же на днях 
для школы парты при-
везли! В клубе лежат.

Приходит волонтер 
Ольга, медсестра из 
Лисичанска. Девушка, 
которая водит грузо-
вик. И может поменять 
крыльчатку радиатора, 
пока мужики стоят во-
круг и подают ей нужные 
ключи. Ольга возвраща-
ет нас, замечтавшихся, 
обратно в реальность. 
Мы слышим, как на 
горизонте что-то буль-
кает и лопается - ВСУ 
безуспешно штурмуют 
Артемовск.

Приезжает дед Гри-
горий из местной до-
бровольческой бригады 
ремонтников. Он быв-
ший истопник садика и 
сторож, его жизнь тоже 
зависит от будущей шко-
лы. Мы замеряем окон-
ные проемы, но тут Та-
тьяна спохватывается:

- Ребятки, у нас же ко-
мендантский час с девя-
ти вечера! Еще успеете за 
блоки выехать.

Мы быстро заканчи-
ваем замеры и мчим-
ся к трассе, прыгая по 
ухабам. Но я все равно 
останавливаюсь возле 
девочки на обочине. Она 
стоит здесь уже часа три, 
ждет маму, уехавшую в 
больницу. Когда мама 
вернется, непонятно. Я 
вручаю Насте пластико-
вый чемоданчик с шо-
коладками, чтобы ей не 
так было горько ждать. В 
школу Насте только че-
рез год, и мы, конечно 
же, успеем ее починить.

Уходя, ВСУ первым 
делом сжигали школы

Если хотите помочь восстановлению школы в селе 
Нижнее, которая будет обслуживать три поселка Тош-
ковской агломерации, можете перечислить деньги по 
реквизитам.

4274320065801881
СБП: +79511052517
Руслан Николаевич Е.
Это счет того самого Руслана - героя репортажа. Он 

уже собрал деньги для ремонта кровли, окон и дверей. 
Но основные расходы предстоят на внутреннюю отделку 
помещения.

Специалисты, желающие помочь в качестве волонте-
ров, пишите на @interbrigady2022.

ВНИМАНИЕ!
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Все, что осталось 
от школы в селе 

Тошковке - Нижнем. 
И это ей повезло - 

стены целы. Руслан 
Ерзин (он тащит 
на крышу брус) 

взялся ее починить. 
Без школы село 

не вернется 
к жизни.

Военкор «КП» вместе с 
группой волонтеров от-
правился реанимировать 
прифронтовые поселки 
между Соледаром и Ли-
сичанском. Начать ре-
шили с главной «точ-
ки сборки» жизни. 
Со школы. Без 
школы последние 
люди просто раз-
бегутся. Или не 

вернутся…    Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

КСТАТИ
Военкор «КП» берет на себя обязательство 

следить за судьбой школы 
и, разумеется, приедет на открытие.
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но никакой ре-
акции не было, - 

вспоминают соседи. 
- У нее вообще четверо детей. Где 
первый ребенок - неизвестно, второй 
девочке - 5 лет, мальчику - 2-2,5 года, 
а еще одной девочке около годика.

Одеты дети прилично, выглядят по 
большей части опрятно, но родители 
явно недосматривают за ними и не 
гнушаются суровыми методами вос-
питания.

2 августа девочка получила от мамы 
в лифте по уху. По словам жильцов 
дома, дочь испортила матери пла-
ны, потому что не хотела оставаться 
с младшими. Алина никуда не уеха-
ла, разозлилась и шлепнула девочку 
по уху.

- Девочка постоянно говорила, что 
ее бьют дома ремнем и что родители 
пьют, - говорят жильцы дома.

СВЕСИЛИСЬ ИЗ ОКНА
Ситуация обострилась 5 августа. Со-

седи заметили, что из окна третьего 
этажа свисают два ребенка - пяти-
летняя девочка и ее двухлетний брат. 

Сибирь: происшествия

Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

Соседи сдали многодетную 
мать, опубликовав видео 
ее издевательств над 
5-летней дочкой.

По новосибирским 
соцсетям гуляет неод-
нозначный ролик. В 
главных ролях - ма-
ма с дочкой. Сначала 
женщина затаскива-
ет ревущего ребенка 
в подъезд и ругает-
ся, а после в лифте 
дает подзатыльник. 
История всколыхнула 
общественность. Мать 
оштрафовали за ненад-
лежащее исполнение своих 
обязанностей, следователи на-
чали проверку. 7 августа сотрудники 
ПДН забрали троих детей из семьи.

Общественность разделилась на 
два лагеря. Одни называют женщину 
нерадивой матерью, жестокой и бес-
сердечной, другие не понимают, что 
такого в воспитательном подзатыль-
нике. Почему опека могла так сурово 
отреагировать на поведение матери, 
объяснили соседи семьи.

ДЕВОЧКА ГУЛЯЛА 
ОДНА ДОПОЗДНА

Алине* 23 года. Она снимает квар-
тиру вместе с мужем и тремя деть-
ми. Старшая - от другого мужчины. 
Взрослые не работают и живут в ос-
новном на детские пособия.

- Они переехали сюда месяц на-
зад. Раньше жили на улице Фадеева 
и стояли на учете в службе опеки, 
но когда переехали оттуда сюда, на 
Мясникова, то их просто-напросто 
потеряли и никто больше не про-
верял, - рассказали «КП» - Новоси-
бирск» осведомленные жильцы дома.

С новой семьей бдительные жите-
ли дома познакомились случайно. 
Они стали замечать на детской пло-
щадке пятилетнюю девочку, которая 
гуляет на площадке допоздна и без 
присмотра.

- Были ситуации, когда девочку 
просто не пускали домой. 2 августа 
она в пол-одиннадцатого вечера про-
силась домой, а отчим говорил ей по 
домофону: «Кто ты? Чья ты? Иди еще 
погуляй». После этого мы написали 
заявление в полицию на эту семью, 

Наталья ВИРКУНЕН
(«КП» - Омск»)

Первомайский районный суд 
рассмотрит уголовное дело, за-
веденное по материалам рассле-
дования омского УФСБ. Четверых 
сотрудников Омского государ-
ственного технического универ-
ситета, среди которых и последний 
ректор вуза Дмитрий Маевский, 
бывший ректор Анатолий Косых, 
преподаватели Владислав Рачек 
и Александра Козулина, обвиня-
ют в откровенном мошенничестве 

и вменяют 159-ю статью Уголовно-
го кодекса.

Следователи пояснили, что 
в далеком 2014 году сотрудники 
одного из университетов Санкт-
Петербурга провели научно-ис-
следовательскую работу на тему 
«Формирование системы соци-
альной адаптации иностранных 
мигрантов в России посредством 
культурной интеграции», по ко-
торой подготовили полный отчет 
и опубликовали в интернете.

А спустя три года, то есть в 2017 
году, у первого проректора омско-

го вуза - то есть Маевского - со-
зрел отличный план. Сотрудник 
оговорил все с ректором: научные 
работники берут за основу мате-
риалы питерского исследования, 
делают схожее, на которое госу-
дарство выделяет деньги и при том 
немалые, чужой результат выдают 
за собственный - и все довольны. 
Так и случилось: после исследо-
вания в сети оказался тот самый 
отчет, просто перефразирован-
ный. При этом, согласно смете, 
на омское исследование ученым 
выделили грант в размере 2 мил-

лионов 700 тысяч рублей. Еще 
1 миллион и 700 тысяч в виде 
зарплаты перечислили сотрудни-
кам, были предусмотрены также 
затраты на социальное страхова-
ние «исследователей» и даже их 
командировки.

Как сообщает омское УФСБ Рос-
сии, исследование не выносили 
на обсуждение с другими сотруд-
никами вуза, а это против правил, 
не проводили никакого научно-тех-
нического совета. По умолчанию 
отдали «работу» своим. 

- Фактически фигуранты каких-

либо исследований по выбранной 
работе не проводили, отчеты о ее 
этапах, включая итоговый,  не го-
товили, а их руководитель санкци-
онировал выплату - 1,8 миллиона 
рублей,  - рассказали в  пресс-
службе ведомства. Но дело уже 
полностью расследовано и на-
правлено в суд. Сейчас фигуран-
ты готовят к суду свои стройные 
выступления, потому что в ходе 
расследования они слишком пу-
тались в показаниях и откровенно 
друг другу противоречили, отме-
тили следователи. 

  ДЕЛА СЕМЕЙНЫЕ

Сам пьяный, 
а нож 
самодельный
Наталья ВИРКУНЕН («КП» - Омск»)

В Омске повторно будут 
рассматривать уголовное 
дело 40-летнего жителя 
Омска по имени Александр, 
который в мае 2022 года 
зарезал свою супругу 
прямо на улице. 

В апреле 2023-го мужчину пригово-
рили к 9 годам 8 месяцам строгого ре-
жима. Но прокуратура посчитала, что 
судья не учла ряд отягчающих факторов.

Напомним об этой трагедии. Алек-
сандр и его жена - 34-летний педагог-
психолог Омского института водного 
транспорта  - прожили в браке около 
15 лет, у них есть 4-летний сын. В 2021 
году отношения зашли в тупик, мужчина 
стал срываться на супругу, однажды ее 
избил. Жертва этого ужасного престу-
пления не стала терпеть дальше - она 
переехала жить в антикризисный центр 
и инициировала бракоразводный про-
цесс.

Мужчина после таких новостей начал 
по-настоящему преследовать супру-
гу, постоянно сыпал угрозами. А 30 
мая 2022 года рано утром он встре-
тил Александру возле дома на улице 
27-й Северной и несколько раз нанес 
удары ножом. Скрываться при этом не 
стал. Затем сам явился в полицию, в из-
рядном подпитии. Кстати, состояние 
опьянения для мужчины стало нормой - 
об этом супруга не раз рассказывала 
своим коллегам. 

Как сообщают омские прокуроры, 
изначально мужчине предъявляли обви-
нение по двум уголовным статьям - за 
реальное убийство и за угрозы убий-
ством. Доказательств последнего, счи-
тают прокуроры, - тьма. Смс-сообщения 
до сих пор хранятся в гаджете убитой. 
К тому же в момент совершения престу-
пления мужчина был пьян, а орудовал он 
самодельным ножом, то есть готовился, 
точил оружие в прямом смысле слова. 
Все эти отягчающие обстоятельства 
должны были быть учтены в сроке - чего 
не случилось, отметили в областной про-
куратуре. И подали апелляцию.

Суд второй инстанции согласился 
с обозначенным и отменил ранее вы-
несенный приговор. Теперь женоубий-
цу будут судить снова. Ближайшие три 
месяца обвиняемый проведет в СИЗО. 
А дальше последует более суровое на-
казание. 

  СУД ДА ДЕЛО

Ректора омского политеха и трех ученых обвинили в научной афере 

«Мама лупила девочку, 
а отчим не пускал домой»   

летняя девочка и ее двухлетний брат. 

«КП» - Новосибирск» обратилась за комментарием к юристу Георгию Солдатову. Он ознакомился 

с ситуацией и объяснил, за что можно привлечь мать и стоит ли забирать у нее детей:

- Из-за видео с подзатыльником забрать ребенка не могут. Максимум составят протокол по статье 

5.35 КоАП РФ - это разовое привлечение родителей к административной ответственности за неис-

полнение или ненадлежащее исполнение обязанностей по воспитанию. Это можно считать таким 

процессуальным предупреждением, после которого органы опеки могут выйти в суд на ограничение 

или лишение родительских прав, - прокомментировал  юрист.

По словам юриста, перечня оснований, по которым можно начать проверку в отношении родителей, 

нет. Можно предположить, что если ребенок остается на улице один, то есть опасность для его жизни 

и здоровья. Нужно установить, как и когда ребенок находится один на детской площадке, эпизодич-

ность. И уже после этого, рассмотрев данные, комиссия ПДН решит, что делать с детьми и с семьей.

МНЕНИЕ ЮРИСТА
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Они высовывались по пояс. Возму-
щенные соседи вызвали спасателей 
и полицию.

- В этот момент Алина с мужем и 
маленьким ребенком вернулись до-
мой. Как они могли оставить детей 
одних и еще окна не закрыть, вообще 
непонятно. Мы написали второе за-
явление в полицию, и в этот же день к 
ней приехали из отдела ПДН. Специ-
алисты открыли документы и узнали 
свою старую знакомую, - продолжают 
соседи.

В итоге на Алину составили про-
токол за неисполнение родительских 
обязанностей, а из-за того, что видео 
с подзатыльником попало в соцсе-
ти, семьей заинтересовался СК, дело 
взял на контроль Бастрыкин.

- 7 августа к дому приехали сотруд-
ники ПДН и забрали ребятишек. Как 
надолго - не знаем. Вы поймите, мы 
хотим, чтобы семья была целой, но 
дети должны расти в любви. Алине 
помощь нужна, ведь она не справ-
ляется со всеми, - уверены в своих 
благих намерениях соседи.

Женщина ударила дочку в лифте.
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  А В ЭТО ВРЕМЯ 

Генеральная уборка 
всей страной
Вита ЧЕРНОВА 
(«КП» - Красноярск»)

Эковолонтеры 
отправились 
очищать от 
мусора Хатангу.

В самом центре Тай-
мырского полуострова 
- в сельском поселении 
Хатанга - стартовала 
Всероссийская экологи-
ческая экспедиция Рус-
ского географического 
общества «Арктика. Ге-
неральная уборка. Крас-
ноярский край». Она 
проводится совместно с 
Министерством обороны 
РФ. Участники экспедиции 
- волонтеры, их около 70 
человек, а приехали сюда 
они из разных регионов 
России. И, конечно же, 
ученые - они пользуются 
любой возможностью по-
работать на Севере, он 
для них всегда интересен 
как источник бесконечных 
научных открытий. 

Задача номер один 
для волонтеров - наве-
сти порядок в Хатанге и 
ее окрестностях, убрать 
мусор, промышленный 
хлам. Одни словом, все, 
что было здесь брошено 
и копилось многие деся-
тилетия. Организаторы 
рассказали, что во вре-
мя экспедиции волонте-
ры проведут уборку села, 
прилегающей территории 
и береговой линии реки. 
Будут мониторить и со-
бирать экологиче-
ские и другие дан-
ные, разрабатывать 
рекомендации по 
развитию туристи-
ческих маршрутов.

Продлится экспе-
диция до середины 
августа. А в следую-
щем году мероприя-
тие повторится, ра-
боты хватит всем. 

Председатель 
Красноярского 
краевого отде-
ления РГО Игорь 

Спириденко, который 
также находится на Край-
нем Севере и возглавляет 
эту экспедицию, отметил: 

- Провести такую экс-
педицию для нас боль-
шая честь. Хатанга всег-
да являлась форпостом 
великих географических 
открытий. Почти 400 лет 
Хатанга несет большую 
активность в организации 
высокоширотных экспеди-
ций, до сих пор в поселе-
нии сохранилась этногра-
фическая самобытность.

Кстати, юбилей Хатан-
га будет отмечать в 2026 
году. Получается, она на 
два года старше Крас-
ноярска. Сейчас в ней 
живет более 2,6 тысячи 
человек, большая часть - 
представители коренных 
малочисленных народов. 
Но ей прочат стать одним 
из мест притяжения тури-
стов. В частности,  Хатан-
га станет туристическими 
воротами на Северный по-
люс, для этого уже обно-
вили местный аэропорт и 
отремонтировали гости-
ницу. А экодобровольцы 
помогут навести порядок. 

Кстати, этим дело не 
ограничится. РГО пла-
нирует из этого проекта 
сделать целое движение 
«Доброволец Арктики» - и 
тогда экологические отря-
ды будут работать на всей 
территории Арктической 
зоны России.

Добровольцы РГО в Хатанге. 

Наталья ВИРКУНЕН 
(«КП» - Омск»)

Во второй половине жаркого 
сибирского лета омичи толь-
ко и обсуждают резкое и ката-
строфическое падение воды 
в могучей сибирской реке. 
По данным Обь-Иртышского 
УГМС, в начале августа уро-
вень реки понизился на 204 
см. Такого с этой рекой еще не 
случалось. В предыдущие даже 
самые засушливые годы падение 
составляло не больше 136-140 
см. А дальше пошли прогнозы - 
от экологов, политиков, чинов-
ников. 

Глава Омской судоходной ком-
пании заявил, что терпит милли-
ардные убытки - погрузка судов 
снижена вдвое, иначе не пройдут. 
Вспомнили про строящийся чет-
верть века, но так и не построен-
ный Красногорский гидроузел. 
И здесь мнения тоже разделились. 
Одни экологи встали на сторону 
проекта, объявив его панацеей, 
другие закивали на новую про-
блему - затхлую и стоячую воду, 
которая, в конце концов, только 
навредит всей экосистеме. Тут же 
вспомнили про Китай и Казах-
стан, откуда течет река, и вмиг 
появилась новая версия - зару-
бежные соседи стали непозволи-
тельно опустошать реку. 

«КП» - Омск» попробовала 
разобраться в проблеме вместе 
с председателем Наблюдательно-
го совета некоммерческой орга-
низации Института демографии, 
миграции и регионального раз-
вития, лауреатом премии Прези-
дента РФ в области образования, 
действительным государственным 
советником РФ 3 класса Юрием 
Крупновым. 

Если коротко и основное, то 
все, что предлагают эксперты ре-
гионального уровня, в том числе 
Красногорский гидроузел, сто-
имость которого даже по самым 
скромным оценкам составляет 70 
млрд рублей, не поможет. 

- Нынешнее обмеление Ирты-
ша в самом Омске вызвано во-
все не уменьшением водности 

из-за этих изъятий или каких-то 
природных аномалий, не «ма-
ловодьем», но исключительно 

«посадкой» уровней 
реки вследствие 

в а р в а р с к о й 
разработки с 
1950-х гг. рус-
ловых карьеров 
выше Омска 

с целью добычи 
песка. При том 
же количестве 
протекающей 
воды уровни ста-

ли ниже. В начале 2000-х в Омске 
при 600 м3/с «посадка» составила 
1,41 м. Именно поэтому и по-
явился проект Красногорского 
недогидроузла. За прошедшие 
четверть века «посадки уровней» 
только выросли, поскольку раз-
работка русловых карьеров про-
должается, - пояснил эксперт.

Ведь самый эффективный 
и универсальный из известных 
способов увеличения глубин - 
подпор воды плотинами (шлю-
зования). То есть регулирование 
стока рек на основе их рекон-
струкции в непрерывные ка-
скады плотин и водохранилищ. 
Всего на пути течения реки таких 
еще в середине прошлого века 
специалисты Ленинградского от-
деления Гидроэнергопроекта на-
считали 16, и подавляющая часть 
расположена на территории Ка-
захстана - 12. Следует отметить, 
что советская Схема опиралась 
на Схему 1909 года Междуведом-
ственной комиссии для составле-
ния плана работ по улучшению 
и развитию водяных сообщений 
империи.

- Красногорский гидроузел - 
типичный пример бессистемного 
строительства плотин. Это край-
не дорогостоящее мероприятие 
не решает проблемы Иртыша, 
области и страны, а вызвано, как 
уже сказано выше, исключитель-
но задачей поднять уровень воды 
в районе только Омска, - пояс-
нил Крупнов. 

Выходит, что эксперты об-
суждают все, что угодно, кроме 

главного - как заставить Иртыш 
работать в полную силу. Рабо-
тать на область, на Россию и мир. 
Ведь это единственный способ, 
как это ни парадоксально, спасти 
Иртыш.

Весь объем перевозок по Сев-
морпути в этом году составит 
примерно 40 млн т грузов в год, 
а одно Иртышское речное паро-
ходство в 1980-е годы перевозило 
вполне сопоставимую величину - 
порядка 23 млн тонн.

Сейчас же по Иртышу перевоз-
ится максимум 3 млн т. И удив-
ляться тут нечему: из 1000 (тыся-
чи!) занятых в перевозках в 1980-е 
годы судов осталось максимум 
полсотни, про их возраст и гово-
рить нечего, а судостроение стре-
мится к нулю, разрушена сама 
система движения грузов по Ир-
тышу, дезорганизована грузовая 
база, система подготовки кадров. 
А ведь стоимость перемещения 
1 т груза в среднем в 6 раз мень-
ше по реке - и это не говоря уже 
о колоссальных экологических 
выигрышах, - добавил эксперт.

Параллельно с планом по под-
нятию Иртыша в четырех странах 
мира, где течет река, Крупнов 
предлагает только на российской 
территории построить 3 новых 
ГЭС, которые будут ежегодно 
производить 2 млрд кВтч/год, 
что с лихвой окупит все затраты 
на строительство. 

- Сегодня строятся вполне обо-
снованные прогнозы, что при 
дальнейшем безобразном от-
ношении к Иртышу к 2030 году 
уровень воды в нем может сни-
зиться в 2 раза. А через 20 лет при 
продолжении хаотической инду-
стриальной активности на всем 
протяжении Иртыша уже не фан-
тастическими будут прогнозы и о 
его высыхании и превращении 
в слегка омываемую оставшейся 
водой цепь островов. Единствен-
ный способ остановить умира-
ние великой реки - заняться ее 
реконструкцией, как это дела-
ют все передовые страны, от ЕС 
до Китая и дальше, - подытожил 
эксперт. 

Если ничего не делать, через 
20 лет Иртыш пересохнет

Три года назад 
в Омской области 

были возобновлены 
пассажирские 
перевозки по 

Иртышу.

сибирского лета омичи толь-
ко и обсуждают резкое и ката-

случалось. В предыдущие даже 
самые засушливые годы падение 

«посадкой» уровней 
реки вследствие 

в а р в а р с к о й 
разработки с 

с целью добычи 
песка. При том 
же количестве 

Са
йт 

«Партия Дела»

Юрий 
Крупнов.

Будут мониторить и со-

Председатель 
Красноярского 

ления РГО Игорь 
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Сибирячка стала одной из самых красивых 
женщин России без параметров 90-60-90

Виктория КУДАЕВА  
(«КП» - Иркутск»)

39-летняя Екатерина 
Андреева из Иркутска 
выиграла в конкурсе 
«Миссис Россия».

- Я никогда не была професси-
ональной моделью и ни разу не 
участвовала в конкурсах красо-
ты, - рассказывает о себе 39-лет-
няя иркутянка, beauty-мастер, а в 
прошлом директор регионального 
представительства электротехни-
ческой компании Екатерина Ан-
дреева. А теперь она одна из са-
мых красивых женщин в стране. 
На днях в Москве завершился 
конкурс «Миссис Россия». За 
победу боролись 33 конкурент-
ки из разных регионов страны. 
Каждая из них - успешная жена, 
мама и личность, которая состоя-
лась в профессии. Победительниц 
оказалось несколько. Среди них - 
Екатерина. Она получила титул 
«Первая вице-миссис Россия».

СупРуг нА кАждый выход 
кРИчАл «люблю»

- Природа наградила меня вы-
соким ростом и стройностью, 
поэтому многие мои знакомые 
сулили карьеру модели, - про-
должает Екатерина Андреева. - 

При этом желанных 90-60-90 ни-
когда не было. А выйти на сцену 
и побороться за корону сподвиг-
ла подруга. В прошлом году она 
приняла участие в одном из кон-
курсов красоты и заняла первое 
место. 

Екатерина решилась! И отпра-
вилась на кастинг «Миссис Ир-
кутск». Условие одно, и это не 
внешность - главное, чтобы пре-
тендентка была мамой и женой. 
Финал состоялся уже в мае.

- Супруг на каждый мой выход 
кричал из зала «Люблю», и жюри 
это отметило, - рассказывает Ека-
терина (смеется).

В результате Екатерина получи-
ла первое место и титул «Миссис 
Иркутск». Победа дало ей путев-
ку на конкурс «Миссис Россия» 
в Москве.

- Это удовольствие не из де-
шевых, - признается Екатери-
на. - Все расходы легли на наши 
с мужем плечи. Это билеты на са-
молет, проживание в отеле, ор-
ганизационный сбор, стоимость 
которого составляет только 75 
тысяч рублей, наряды, услуги 
стилиста и визажиста. Но ведь 
такой шанс представляется толь-
ко однажды.

Финал прошел 6 августа. Участ-
ниц 33, возраст от 29 до 55 лет. 
Красавицы демонстрировали зри-

телям видеовизитку, которую за-
ранее снимали в родных городах, 
рассказывали о себе в стихах или 
прозе, а затем красовались по по-
диуму в красных платьях и вечер-
них нарядах. Ведущий - известный 
шоумен Оскар Кучера, а в жюри 
народный артист России Юрий 
Антонов, актер Алексей Кулич-
ков, «Миссис Россия - 2022» Нина 
Банная и другие медийные лич-
ности.

СтАть пРИМЕРоМ 
для дочЕРИ

- «Давайте видеть друг в друге 
не конкуренток, а подруг». Это 
я предложила другим участни-
цам на знакомстве с девушками. 
Так и получилось. С некоторыми 
конкурсантками я правда подру-
жилась. Теперь вместе с супругом 
ждем девчонок в гости, на Бай-
кал.

- У меня стало еще больше уве-
ренности в себе, - признается 
Екатерина. - Очень хорошо под-
держивали близкие, семья, друзья 
в соцсетях. 

Впереди у Екатерины много 
планов. Сибирячка мечтает по-
пробовать себя в театральной 
деятельности. Но самая главная 
задача, которую ставит для се-
бя иркутянка, - быть примером 
для своей 12-летней дочери.

Екатерина никогда не была 
профессиональной моделью. 

Сибирь: Россия аграрная

 Q знАй нАшИх!

Валерия ЗОЛОТУХИНА

В регионе завершил 
работу 
межрегиональный 
агрофорум «День поля - 
2023», началась 
уборочная страда.

На днях в Томске прошел 
ежегодный агрономический 
форум «День поля». В нем 
принимали участие экспер-
ты из различных регионов 
страны, в том числе предсе-
датель правления Нацио-
нального агрохимического 
союза Михаил Овчаренко. 
Почетным гостем стал Роман 
Некрасов, директор департа-
мента растениеводства, меха-
низации, химизации и защи-
ты растений Минсельхоза 
России. Курировали форум 
Андрей Кнорр, заместитель 
губернатора Томской области 
по агропромышленной поли-
тике и природопользованию, 
и Василий Потемкин, заме-
ститель губернатора по инве-
стиционной политике и иму-
щественным отношениям.

В рамках мероприятия 
была представлена выставка 
сельхозтехники. Внимание 
аграриев неизменно привле-
кала продукция Ростсель-
маш - одного из крупнейших 

машиностроителей в мире. 
Многих интересовали агро-
машины серии ACROS, 
пользующиеся спросом как 
незаменимые помощники 
тружеников сельского хозяй-
ства. Владельцы нередко 
делятся впечатлениями об их 
работе и уделяют особое вни-
мание высокому качеству, 
универсальности, способно-
сти техники стабильно рабо-
тать в сложных условиях.

4 августа в Томской обла-
сти началась уборочная кам-
пания. В зоне рискованного 
земледелия, к которой отно-
сится наш регион, особенно 
важно, чтобы на поля выхо-
дила надежная, хорошо 
зарекомендовавшая себя в 
работе агротехника. В акти-
ве акционерного общества 
«Сибирское зерно» два мощ-
ных комбайна ACROS 585 - 
совсем свежие, 2021 и 2022 
года выпуска: их удалось 
получить по программе 
обмена трейд-ин на привле-
кательных условиях. Еще 
один зерноуборочный ком-
байн, ACROS 580 2010 года 
выпуска, продолжает слу-
жить верой и правдой.

Общая посевная площадь 
сельхозпредприятия состав-
ляет около 4,5 тысячи гекта-

ров, расположено оно на 
двух площадках - в селах 
Лучаново и Новорожде-
ственское Томского района. 
Перечень выращиваемых 
культур впечатляет: среди 
них овес, ячмень, яровая и 
озимая пшеница, маслич-
ные культуры (рапс яровой 
и лен масличный), а также 
горох, гречиха. Учитывая 
резкую переменчивость 
погоды, работать земледель-
цам очень сложно. Доста-
точно проблемный рельеф и 
неудобные контуры полей 
добавляют забот. Без совре-
менной надежной сельхоз-
техники здесь просто не 
обойтись.

- Поля в нашем хозяйстве 
узкие и неровные, - отмеча-
ет Сергей Иванов, директор 
ОАО «Сибирское зерно». - И 
очень крутые склоны, что 
затрудняет проход сельхоз-
техники в посевную и убо-
рочную. Учитывая это, могу 
назвать агромашины 
ACROS нашими незамени-
мыми помощниками. Не 
скажу, что они слишком 
«просаживаются» в работе. 
Потерь у нас нет, в том 
числе благодаря особенно-
стям конструкции и высо-
котехнологичности агрега-

тов. Они высокопроизводи-
тельные, соответствуют 
погодным условиям. В 
отличие от подавляющего 
большинства регионов 
страны в Томской области 
убирают зерно высокой 
влажности: при норме 14% 
имеем 30 - 32-процентный 
уровень влагопроницаемо-
сти. На комбайны, таким 
образом, ложится макси-
мальная нагрузка. Да, учи-
тывая вышеназванные 
погодные минусы, бывали 
моменты, когда агромаши-
ны выходили из строя. Но 
благодаря профессионалам 
сервисного центра компа-
нии «Томскоблсельхозтех-
ника», официального диле-
ра Ростсельмаш, простоев 
не случалось. Специалисты 

приезжали к нам по перво-
му звонку, оперативно и 
качественно выполняли 
свои обязанности. Считаю, 
в Томской области это 
единственное предприятие 
с таким высоким уровнем 
обслуживания клиентов, 
что немаловажно: именно 
при своевременном и гра-
мотном подходе ACROS 
может работать длительное 
время без капитального 
ремонта.

Вложения в современную 
технику окупаются каче-
ством собираемого урожая. 
Aгромашины от Ростсель-
маш выполняют данную 
задачу. Таково мнение том-
ских хлеборобов. А оценка 
тружеников села из суровой 
Сибири дорогого стоит.

Ростсельмаш: классика  
для томских полей

Экспозиция ключевого отечественного производителя 
агромашин Ростсельмаш привлекла внимание  

большого числа гостей «Дня поля - 2023».
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Губернатор Иркутской 
области провел 
прямую линию.

Прямая линия с губернато-
ром Иркутской области Игорем 
Кобзевым прошла 9 августа. 
За время эфира глава региона 
успел обсудить более 20 во-
просов. Однако обращений 
поступило гораздо больше: 
операторы кол-центра приня-
ли более 500 звонков и около 
1000 сообщений оставили жи-
тели Приангарья в социаль-
ных сетях. Все вопросы будут 
переданы в профильные 
министерства и ведомства.

Основные темы, которые 
волнуют людей, касаются 
состояния дорог и работы 
общественного транспор-
та, ЖКХ и благоустройства, 
здоровья и мер социальной 
поддержки. Некоторые си-
туации решались прямо во 
время эфира: Игорь Кобзев 
связывался с ответственными 
министрами или представи-
телями муниципалитетов и 
давал соответствующие по-
ручения. 

Рассказываем о самых инте-
ресных темах, затронутых во 
время прямой линии.

О ПОМОЩИ  
БОЙЦАМ И ИХ СЕМЬЯМ

Сразу несколько вопросов 
губернатору касались мер 
поддержки участников СВО 
и членов их семей. Прежде 
всего мам интересовало, со-
хранится ли бесплатное пи-
тание в школах.

- Детям, которые в прошлом 
учебном году получали бес-
платное питание, мера под-
держки продлевается автома-
тически на весь следующий 
учебный год. Подавать допол-
нительно заявление родите-
лям не нужно. Те, кто ранее 
не оформлял меру поддержки, 
уже могут писать заявление, - 
рассказал Игорь Кобзев.

В перечень получателей 
такой льготы включены дети 
мобилизованных, контрак-
тников и добровольцев - всех 
военнослужащих, которые 
принимают участие в специ-
альной военной операции, ли-
бо получивших увечье при вы-
полнении задач в ходе СВО, 
либо погибших военнослу-
жащих. Данная мера соцпод-
держки распространяется так-
же на пасынков и падчериц 
участников СВО, обучающих-
ся в школах. Предоставление 
поддержки прекращается 

лишь в случае утраты статуса 
родителя-военнослужащего 
в связи с окончанием срока 
контракта.

Министр социального раз-
вития, опеки и попечительства 
Владимир Родионов пояснил, 
что заявления принимаются 
с 17 июля в учреждениях со-
циальной защиты по месту 
жительства или через МФЦ. 
По вопросам предоставления 
бесплатного питания можно 
обращаться в Единый кон-
тактный центр по телефону 
8-800-100-00-01.

На учебный 2023/24 год уже 
оформлено 37 новых заявле-
ний. В прошлом году питание 
получали 920 детей.

Кроме того, бесплатное 
питание положено и несо-
вершеннолетним студентам-
очникам, обучающимся на 
бюджетных местах в государ-
ственных профессиональных 
образовательных организаци-
ях региона. С нового учебно-
го года они смогут подать до-
кументы на предоставление 
льготы.

Безусловно, это далеко 
не единственная мера под-
держки, которая предусмо-
трена в нашем регионе для 
военнослужащих и членов 
их семей. Всего их 37. Это и 
различные единовременные 
выплаты, например, 10 ты-
сяч рублей в связи с рожде-
нием ребенка, и бесплатное 
питание для школьников, и 
бесплатные путевки в лагеря, 
и квоты на обучение в средне-
профессиональных учебных 
учреждениях, и содействие в 
трудоустройстве, и оказание 
адресной помощи членам се-
мьей участников СВО.

В каждом муниципалитете 
созданы и работают штабы 
помощи, которые общаются 
с семьями военных, помо-
гают им в решении самых 
разных вопросов - от юри-
дических до бытовых. Не-

давно в Приангарье открылся 
филиал фонда «Защитники 
Отечества», который коорди-
нирует решение социальных 
вопросов ветеранов боевых 
действий, а также семей по-
гибших военнослужащих. Во 

всех районах есть отделения 
Центра сопровождения семей 
участников СВО.

- В общем, мы всеми сила-
ми стараемся поддерживать и 
наших бойцов, и их родных. 
Это то, чем мы сейчас реаль-
но можем им помочь. И мы 
будем это делать, - отметил 
Игорь Кобзев.

На связь с главой региона 
вышел боец с передовой. Он 
поблагодарил за моральную 
поддержку и гуманитарную 
помощь, а также за содей-
ствие в решении личного во-
проса: его дочери-студентке 
помогли перейти на другое 
отделение, чтобы получить 
специальность фельдшера. 
Девочка мечтает стать воен-
ным медиком.

О БАЙКАЛЕ
Разговор в прямом эфире ни-

как не мог обойти Байкал. С 
этим озером в Иркутской обла-
сти связано очень многое, поэ-
тому людей беспокоит будущее 
нашего уникального природно-

го объекта. Были вопросы и о 
поправках в Закон «Об охране 
озера Байкал», которые сейчас 
обсуждаются в Государствен-
ной Думе, и об организации 
переправы на остров Ольхон.

Как пояснил Игорь Кобзев, 
поправки в закон о Байкале по-
зволят решить сразу несколько 
существующих проблем.

- Изменения приняты в 
первом чтении, депутаты и 
общественность продолжают 
работать над ними, мы со сво-
ей стороны готовим обсужде-
ния, - рассказал в эфире Игорь 
Кобзев. - Можно предложить 
сделать в законопроекте этап-
ность работ, которые необходи-
мо провести после окончатель-
ного принятия поправок. На 
первом этапе - восстановление 
селезащитных сооружений в 
Слюдянском районе. Для меня 
это вопрос принципиальный. 
Мы в этом году по Байкальску 
ощутили последствия селевых 
потоков, до сих пор их устра-
няем.

О важности восстановления 
селезащитных сооружений в 
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Слюдянском районе глава ре-
гиона упоминал неоднократно. 
Они были построены еще в со-
ветские годы, но долгое время 
не обслуживались. С тех пор на 
просеках успели вырасти де-
ревья, которые сейчас, соглас-
но закону, нельзя срубить, что 
препятствует восстановлению 
селезащитных сооружений. Та-
ким образом, создается угроза 
для более трех тысяч местных 
жителей, в зоне опасности схо-
да селя автомобильная и же-
лезнодорожная трассы. Кроме 
того, существует экологическая 
угроза и для самого озера.

- На Солзанском полигоне 
промышленных отходов БЦБК 
сейчас хранится около шести 
миллионов кубометров раз-
личных отходов и надшламо-
вых вод. Нельзя допустить их 
попадания в Байкал, - сказал 
глава региона.

Более того, вносимые в за-
кон поправки будут иметь вре-
менные границы - до 2030 года 
и предполагают очень четкий 
регламент допустимых в цен-
тральной экологической зоне 
работ. Помимо регулирования 
сплошных рубок, закон даст 
возможность решить и многие 
земельные вопросы муници-
пальным образованиям, рас-
положенным вблизи Байкала. 
Например, поселения смогут 
оформить права муниципаль-
ной собственности на участки 
под кладбища там, где сегодня 
существуют проблемы с места-
ми захоронений.

При этом все мероприятия, 
которые потребуют проведения 
вырубок в ЦЭЗ, будет сопро-
вождать лесовосстановление.

- Считаю, что вопрос по по-
правкам в закон обсуждаем. 
Не нужно политизировать эту 
тему, - отметил Игорь Кобзев. 
- Мы два года шли к установ-
лению границ населенных пун-
ктов. Было трудно, люди стоя-

ли с плакатами, но мы нашли 
решение. Так и здесь - будем 
обсуждать каждое планируе-
мое мероприятие индивиду-
ально. Мы должны разрешить 
накопившиеся проблемы с 
безопасностью для жителей и 
экологии.

Не менее серьезно подхо-
дит руководство региона и к 
организации переправы на 
остров Ольхон. Как пояснил 
губернатор, Иркутская область 
не может получить субсидии 
из федерального бюджета на 
компенсацию стоимости авиа-
перевозок, в отличие от сосед-
ней Бурятии, которая входит в 
Дальневосточный федераль-
ный округ. 

- Исходя из этого нам нуж-
но решить: готовы ли иркутя-
не и туристы платить значи-
тельные суммы за билеты, или 
стоит отыскать средства на та-
кие субсидии в региональном 
бюджете. Между тем существу-
ет два очень полярных мнения 
относительно увеличения ту-
ристического потока на Оль-
хон. С одной стороны, люди 
призывают развивать эту сфе-
ру и соответствующую инфра-
структуру, а с другой - эксперты 
говорят о необходимости сни-
зить антропогенную нагрузку 
на местную уникальную приро-
ду. Мы должны найти золотую 
середину.

И если вопрос с авиапере-
возками пока обсуждается, то 
организация паромной пере-
правы уже начата. Планирует-
ся строительство двух перехва-
тывающих парковок в районе 
Сахюрты и на самом острове. 
Как пояснил министр транс-
порта Максим Лобанов, это 
будут комфортные площадки 
с туалетами и общепитом, на 
которых можно будет дождать-
ся своей очереди на паром или 
вовсе оставить машину и пере-
правиться пешком. Кроме то-

го, готовится и проект на более 
вместительный паром.

- Мы уже неоднократно об-
суждали со специалистами и 
учеными те меры, которые по-
зволят развивать более цивили-
зованный туризм на Байкале, - 
отметил Игорь Кобзев. - Поток 
гостей растет с каждым годом, 
и мы должны создать все усло-
вия, чтобы и людям хотелось 
возвращаться, и природе не на-
носился ущерб.

О ЗДРАВООХРАНЕНИИ
Одна из самых частых тем в 

вопросах к губернатору - ор-
ганизация здравоохранения в 
регионе. Спросили его о пер-
спективах строительства новых 
поликлиник в Иркутске.

- Действительно, поликли-
ническое звено в областном 
центре практически полно-
стью расположено в зданиях, 
не предназначенных для этих 
целей, - отметил Игорь Кобзев. 
- Поэтому уже сейчас плани-
руется строительство несколь-
ких новых поликлиник. Уже 
сделана детская поликлиника 
медсанчасти ИАПО и поли-
клиника № 8 в Ново-Ленино. 
Сегодня мы ведем строитель-
ство 15-й поликлиники, вклю-
чились в проектирование 5-й 
поликлиники. Мы не отступа-
ем от своих решений.

Так, в границах улиц Ширя-
мова - Дыбовского - Депутат-
ская планируется построить 
филиал поликлиники город-
ской клинической больницы 
№ 1. Министерство здравоох-
ранения Иркутской области 
направило документы в Мин-
здрав России для включения 
финансирования строительства 
этого объекта в государствен-
ную программу РФ «Развитие 
здравоохранения» на 2024 год 
и плановый период 2025 и 2026 
годов. Выделение средств на 
строительство филиала поли-
клиники планируется в 2026 - 
2027 годах.

Проектная документация 
разработана, сейчас она кор-
ректируется, чтобы обеспечить 
максимальный комфорт для 
пациентов и транспортную до-
ступность. А в старом здании 
можно будет организовать се-
мейное общежитие, где будет 
предоставляться жилье для спе-
циалистов.

О ДОРОГАХ
С развитием Иркутска и 

Иркутского района все более 
остро встает вопрос о пробках 
как внутри города, так и на 
прилегающих трассах. Дозво-
нившийся на прямую линию 
житель областного центра по-
интересовался, как будет ре-
шаться вопрос с постоянными 
заторами на развилке Алексан-
дровского и Качугского трак-
тов. 

- Я прекрасно знаю эту си-
туацию, поскольку и сам, 
возвращаясь с территорий, 
оказываюсь в общем потоке. 
Принципиально не пользуюсь 
сопровождением и таким обра-
зом вижу, как реально обстоят 
дела на дорогах.

Как пояснил Максим Лоба-
нов, в отношении этой развяз-
ки уже разработаны техниче-
ские решения. В следующем 
году планируется получение 
заключения экспертизы по 
модернизации дороги, кото-
рая сейчас является основным 
сдерживающим фактором при 
выходе на опорную сеть Качуг-
ского тракта. 

- Каждые сутки там проез-
жает порядка 30 тысяч авто-
мобилей, - пояснил Максим 
Лобанов. - Это выше, чем ин-
тенсивность движения по фе-
деральной дороге 1-го класса. 
Накануне Иркутск защищал 
программу развития города на 
ближайшие пять лет, мы внес-
ли в нее как раз необходимость 
переустройства этой развязки 
и дороги Иркутск - Шелехов. 

Итак, технические реше-

ния готовы, ожидается про-
хождение экспертизы. Проект 
сложный, развязка планиру-
ется клеверного уровня про-
тяженностью два километра. 
Предварительная стоимость 
- 4,5 миллиарда рублей. При 
получении положительного за-
ключения строительство может 
начаться в 2025 - 2026 годах. 

О ПЕРСПЕКТИВАХ
Главу Приангарья спрашива-

ли о нехватке узких специали-
стов в поликлиниках, о ремонте 
школ и строительстве новых 
детских садов, о Суворовском 
училище в Иркутске (кстати, 
оно открывает свои двери для 
первых кадетов уже 1 сентя-
бря), о капитальном ремонте 
многоквартирных домов, о 
возможности организации ре-
абилитации для бойцов, воз-
вращающихся из зоны СВО, 
и о многом другом. Во многих 
случаях Игорь Кобзев пообе-
щал лично проконтролировать 
решение проблемы. В целом 
же, по мнению губернатора, у 
нас хорошие перспективы. 

- Сегодня у Иркутской обла-
сти есть все условия - и природ-
ные ресурсы, и качественная 
образовательная среда, и на-
учная среда, и географическое 
положение. Мы включены в 
политический процесс - у нас 
проходят выборы в Законо-
дательное Собрание. Жители 
нашего региона должны сде-
лать свой выбор, который даст 
нам возможность развиваться 
в ближайшие пять лет. Я хотел 
бы в будущем создать в Приан-
гарье классную конкурентную 
среду, обеспечивающую воз-
можность работать совместно 
и Общественной палате, и За-
конодательному Собранию, и 
правительству Иркутской об-
ласти. Я заинтересован в этом 
как никто другой. 

У нас есть все     возможности
Игорь КОБЗЕВ: 

По любым вопросам, связанным с 
помощью участникам СВО и членам 
их семей, можно обращаться в Еди-
ный контактный центр по телефону 
8-800-100-00-01.
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Игорь Кобзев отвечал на вопросы 
в прямом эфире 2,5 часа.

В Приангарье строятся новые детские сады, один 
из них открылся в этом году в Ново-Ленино.

Для желающих 
попасть на Ольхон 
оборудуют удобные 
перехватывающие 

парковки.

Поправки в закон о Байкале приняты 
Госдумой только в первом чтении. 
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Игорь КОБЗЕВ, губернатор 
Иркутской области:

- Я живу в Приангарье уже несколько 
лет, вкладываю в развитие области силы 
и душу, делаю все, чтобы улучшить жизнь 
на вверенной мне территории. Благодарен 
жителям региона за то, что их волнуют во-
просы развития территорий. Иркутская об-
ласть - большой и богатый край, здесь до-
статочно развитая экономика, но можно 
сделать область еще сильнее, еще богаче, 
если действовать сообща. 

СКАЗАНО
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Оксане заказывали сшить це-
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Губернатор Иркутской 
области провел 
прямую линию.

Прямая линия с губернато-
ром Иркутской области Игорем 
Кобзевым прошла 9 августа. 
За время эфира глава региона 
успел обсудить более 20 во-
просов. Однако обращений 
поступило гораздо больше: 
операторы кол-центра приня-
ли более 500 звонков и около 
1000 сообщений оставили жи-
тели Приангарья в социаль-
ных сетях. Все вопросы будут 
переданы в профильные 
министерства и ведомства.

Основные темы, которые 
волнуют людей, касаются 
состояния дорог и работы 
общественного транспор-
та, ЖКХ и благоустройства, 
здоровья и мер социальной 
поддержки. Некоторые си-
туации решались прямо во 
время эфира: Игорь Кобзев 
связывался с ответственными 
министрами или представи-
телями муниципалитетов и 
давал соответствующие по-
ручения. 

Рассказываем о самых инте-
ресных темах, затронутых во 
время прямой линии.

О ПОМОЩИ  
БОЙЦАМ И ИХ СЕМЬЯМ

Сразу несколько вопросов 
губернатору касались мер 
поддержки участников СВО 
и членов их семей. Прежде 
всего мам интересовало, со-
хранится ли бесплатное пи-
тание в школах.

- Детям, которые в прошлом 
учебном году получали бес-
платное питание, мера под-
держки продлевается автома-
тически на весь следующий 
учебный год. Подавать допол-
нительно заявление родите-
лям не нужно. Те, кто ранее 
не оформлял меру поддержки, 
уже могут писать заявление, - 
рассказал Игорь Кобзев.

В перечень получателей 
такой льготы включены дети 
мобилизованных, контрак-
тников и добровольцев - всех 
военнослужащих, которые 
принимают участие в специ-
альной военной операции, ли-
бо получивших увечье при вы-
полнении задач в ходе СВО, 
либо погибших военнослу-
жащих. Данная мера соцпод-
держки распространяется так-
же на пасынков и падчериц 
участников СВО, обучающих-
ся в школах. Предоставление 
поддержки прекращается 

лишь в случае утраты статуса 
родителя-военнослужащего 
в связи с окончанием срока 
контракта.

Министр социального раз-
вития, опеки и попечительства 
Владимир Родионов пояснил, 
что заявления принимаются 
с 17 июля в учреждениях со-
циальной защиты по месту 
жительства или через МФЦ. 
По вопросам предоставления 
бесплатного питания можно 
обращаться в Единый кон-
тактный центр по телефону 
8-800-100-00-01.

На учебный 2023/24 год уже 
оформлено 37 новых заявле-
ний. В прошлом году питание 
получали 920 детей.

Кроме того, бесплатное 
питание положено и несо-
вершеннолетним студентам-
очникам, обучающимся на 
бюджетных местах в государ-
ственных профессиональных 
образовательных организаци-
ях региона. С нового учебно-
го года они смогут подать до-
кументы на предоставление 
льготы.

Безусловно, это далеко 
не единственная мера под-
держки, которая предусмо-
трена в нашем регионе для 
военнослужащих и членов 
их семей. Всего их 37. Это и 
различные единовременные 
выплаты, например, 10 ты-
сяч рублей в связи с рожде-
нием ребенка, и бесплатное 
питание для школьников, и 
бесплатные путевки в лагеря, 
и квоты на обучение в средне-
профессиональных учебных 
учреждениях, и содействие в 
трудоустройстве, и оказание 
адресной помощи членам се-
мьей участников СВО.

В каждом муниципалитете 
созданы и работают штабы 
помощи, которые общаются 
с семьями военных, помо-
гают им в решении самых 
разных вопросов - от юри-
дических до бытовых. Не-

давно в Приангарье открылся 
филиал фонда «Защитники 
Отечества», который коорди-
нирует решение социальных 
вопросов ветеранов боевых 
действий, а также семей по-
гибших военнослужащих. Во 

всех районах есть отделения 
Центра сопровождения семей 
участников СВО.

- В общем, мы всеми сила-
ми стараемся поддерживать и 
наших бойцов, и их родных. 
Это то, чем мы сейчас реаль-
но можем им помочь. И мы 
будем это делать, - отметил 
Игорь Кобзев.

На связь с главой региона 
вышел боец с передовой. Он 
поблагодарил за моральную 
поддержку и гуманитарную 
помощь, а также за содей-
ствие в решении личного во-
проса: его дочери-студентке 
помогли перейти на другое 
отделение, чтобы получить 
специальность фельдшера. 
Девочка мечтает стать воен-
ным медиком.

О БАЙКАЛЕ
Разговор в прямом эфире ни-

как не мог обойти Байкал. С 
этим озером в Иркутской обла-
сти связано очень многое, поэ-
тому людей беспокоит будущее 
нашего уникального природно-

го объекта. Были вопросы и о 
поправках в Закон «Об охране 
озера Байкал», которые сейчас 
обсуждаются в Государствен-
ной Думе, и об организации 
переправы на остров Ольхон.

Как пояснил Игорь Кобзев, 
поправки в закон о Байкале по-
зволят решить сразу несколько 
существующих проблем.

- Изменения приняты в 
первом чтении, депутаты и 
общественность продолжают 
работать над ними, мы со сво-
ей стороны готовим обсужде-
ния, - рассказал в эфире Игорь 
Кобзев. - Можно предложить 
сделать в законопроекте этап-
ность работ, которые необходи-
мо провести после окончатель-
ного принятия поправок. На 
первом этапе - восстановление 
селезащитных сооружений в 
Слюдянском районе. Для меня 
это вопрос принципиальный. 
Мы в этом году по Байкальску 
ощутили последствия селевых 
потоков, до сих пор их устра-
няем.

О важности восстановления 
селезащитных сооружений в 

жизнь
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Слюдянском районе глава ре-
гиона упоминал неоднократно. 
Они были построены еще в со-
ветские годы, но долгое время 
не обслуживались. С тех пор на 
просеках успели вырасти де-
ревья, которые сейчас, соглас-
но закону, нельзя срубить, что 
препятствует восстановлению 
селезащитных сооружений. Та-
ким образом, создается угроза 
для более трех тысяч местных 
жителей, в зоне опасности схо-
да селя автомобильная и же-
лезнодорожная трассы. Кроме 
того, существует экологическая 
угроза и для самого озера.

- На Солзанском полигоне 
промышленных отходов БЦБК 
сейчас хранится около шести 
миллионов кубометров раз-
личных отходов и надшламо-
вых вод. Нельзя допустить их 
попадания в Байкал, - сказал 
глава региона.

Более того, вносимые в за-
кон поправки будут иметь вре-
менные границы - до 2030 года 
и предполагают очень четкий 
регламент допустимых в цен-
тральной экологической зоне 
работ. Помимо регулирования 
сплошных рубок, закон даст 
возможность решить и многие 
земельные вопросы муници-
пальным образованиям, рас-
положенным вблизи Байкала. 
Например, поселения смогут 
оформить права муниципаль-
ной собственности на участки 
под кладбища там, где сегодня 
существуют проблемы с места-
ми захоронений.

При этом все мероприятия, 
которые потребуют проведения 
вырубок в ЦЭЗ, будет сопро-
вождать лесовосстановление.

- Считаю, что вопрос по по-
правкам в закон обсуждаем. 
Не нужно политизировать эту 
тему, - отметил Игорь Кобзев. 
- Мы два года шли к установ-
лению границ населенных пун-
ктов. Было трудно, люди стоя-

ли с плакатами, но мы нашли 
решение. Так и здесь - будем 
обсуждать каждое планируе-
мое мероприятие индивиду-
ально. Мы должны разрешить 
накопившиеся проблемы с 
безопасностью для жителей и 
экологии.

Не менее серьезно подхо-
дит руководство региона и к 
организации переправы на 
остров Ольхон. Как пояснил 
губернатор, Иркутская область 
не может получить субсидии 
из федерального бюджета на 
компенсацию стоимости авиа-
перевозок, в отличие от сосед-
ней Бурятии, которая входит в 
Дальневосточный федераль-
ный округ. 

- Исходя из этого нам нуж-
но решить: готовы ли иркутя-
не и туристы платить значи-
тельные суммы за билеты, или 
стоит отыскать средства на та-
кие субсидии в региональном 
бюджете. Между тем существу-
ет два очень полярных мнения 
относительно увеличения ту-
ристического потока на Оль-
хон. С одной стороны, люди 
призывают развивать эту сфе-
ру и соответствующую инфра-
структуру, а с другой - эксперты 
говорят о необходимости сни-
зить антропогенную нагрузку 
на местную уникальную приро-
ду. Мы должны найти золотую 
середину.

И если вопрос с авиапере-
возками пока обсуждается, то 
организация паромной пере-
правы уже начата. Планирует-
ся строительство двух перехва-
тывающих парковок в районе 
Сахюрты и на самом острове. 
Как пояснил министр транс-
порта Максим Лобанов, это 
будут комфортные площадки 
с туалетами и общепитом, на 
которых можно будет дождать-
ся своей очереди на паром или 
вовсе оставить машину и пере-
правиться пешком. Кроме то-

го, готовится и проект на более 
вместительный паром.

- Мы уже неоднократно об-
суждали со специалистами и 
учеными те меры, которые по-
зволят развивать более цивили-
зованный туризм на Байкале, - 
отметил Игорь Кобзев. - Поток 
гостей растет с каждым годом, 
и мы должны создать все усло-
вия, чтобы и людям хотелось 
возвращаться, и природе не на-
носился ущерб.

О ЗДРАВООХРАНЕНИИ
Одна из самых частых тем в 

вопросах к губернатору - ор-
ганизация здравоохранения в 
регионе. Спросили его о пер-
спективах строительства новых 
поликлиник в Иркутске.

- Действительно, поликли-
ническое звено в областном 
центре практически полно-
стью расположено в зданиях, 
не предназначенных для этих 
целей, - отметил Игорь Кобзев. 
- Поэтому уже сейчас плани-
руется строительство несколь-
ких новых поликлиник. Уже 
сделана детская поликлиника 
медсанчасти ИАПО и поли-
клиника № 8 в Ново-Ленино. 
Сегодня мы ведем строитель-
ство 15-й поликлиники, вклю-
чились в проектирование 5-й 
поликлиники. Мы не отступа-
ем от своих решений.

Так, в границах улиц Ширя-
мова - Дыбовского - Депутат-
ская планируется построить 
филиал поликлиники город-
ской клинической больницы 
№ 1. Министерство здравоох-
ранения Иркутской области 
направило документы в Мин-
здрав России для включения 
финансирования строительства 
этого объекта в государствен-
ную программу РФ «Развитие 
здравоохранения» на 2024 год 
и плановый период 2025 и 2026 
годов. Выделение средств на 
строительство филиала поли-
клиники планируется в 2026 - 
2027 годах.

Проектная документация 
разработана, сейчас она кор-
ректируется, чтобы обеспечить 
максимальный комфорт для 
пациентов и транспортную до-
ступность. А в старом здании 
можно будет организовать се-
мейное общежитие, где будет 
предоставляться жилье для спе-
циалистов.

О ДОРОГАХ
С развитием Иркутска и 

Иркутского района все более 
остро встает вопрос о пробках 
как внутри города, так и на 
прилегающих трассах. Дозво-
нившийся на прямую линию 
житель областного центра по-
интересовался, как будет ре-
шаться вопрос с постоянными 
заторами на развилке Алексан-
дровского и Качугского трак-
тов. 

- Я прекрасно знаю эту си-
туацию, поскольку и сам, 
возвращаясь с территорий, 
оказываюсь в общем потоке. 
Принципиально не пользуюсь 
сопровождением и таким обра-
зом вижу, как реально обстоят 
дела на дорогах.

Как пояснил Максим Лоба-
нов, в отношении этой развяз-
ки уже разработаны техниче-
ские решения. В следующем 
году планируется получение 
заключения экспертизы по 
модернизации дороги, кото-
рая сейчас является основным 
сдерживающим фактором при 
выходе на опорную сеть Качуг-
ского тракта. 

- Каждые сутки там проез-
жает порядка 30 тысяч авто-
мобилей, - пояснил Максим 
Лобанов. - Это выше, чем ин-
тенсивность движения по фе-
деральной дороге 1-го класса. 
Накануне Иркутск защищал 
программу развития города на 
ближайшие пять лет, мы внес-
ли в нее как раз необходимость 
переустройства этой развязки 
и дороги Иркутск - Шелехов. 

Итак, технические реше-

ния готовы, ожидается про-
хождение экспертизы. Проект 
сложный, развязка планиру-
ется клеверного уровня про-
тяженностью два километра. 
Предварительная стоимость 
- 4,5 миллиарда рублей. При 
получении положительного за-
ключения строительство может 
начаться в 2025 - 2026 годах. 

О ПЕРСПЕКТИВАХ
Главу Приангарья спрашива-

ли о нехватке узких специали-
стов в поликлиниках, о ремонте 
школ и строительстве новых 
детских садов, о Суворовском 
училище в Иркутске (кстати, 
оно открывает свои двери для 
первых кадетов уже 1 сентя-
бря), о капитальном ремонте 
многоквартирных домов, о 
возможности организации ре-
абилитации для бойцов, воз-
вращающихся из зоны СВО, 
и о многом другом. Во многих 
случаях Игорь Кобзев пообе-
щал лично проконтролировать 
решение проблемы. В целом 
же, по мнению губернатора, у 
нас хорошие перспективы. 

- Сегодня у Иркутской обла-
сти есть все условия - и природ-
ные ресурсы, и качественная 
образовательная среда, и на-
учная среда, и географическое 
положение. Мы включены в 
политический процесс - у нас 
проходят выборы в Законо-
дательное Собрание. Жители 
нашего региона должны сде-
лать свой выбор, который даст 
нам возможность развиваться 
в ближайшие пять лет. Я хотел 
бы в будущем создать в Приан-
гарье классную конкурентную 
среду, обеспечивающую воз-
можность работать совместно 
и Общественной палате, и За-
конодательному Собранию, и 
правительству Иркутской об-
ласти. Я заинтересован в этом 
как никто другой. 

У нас есть все     возможности
Игорь КОБЗЕВ: 

По любым вопросам, связанным с 
помощью участникам СВО и членам 
их семей, можно обращаться в Еди-
ный контактный центр по телефону 
8-800-100-00-01.

Проектная документация 
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Игорь Кобзев отвечал на вопросы 
в прямом эфире 2,5 часа.

В Приангарье строятся новые детские сады, один 
из них открылся в этом году в Ново-Ленино.

Для желающих 
попасть на Ольхон 
оборудуют удобные 
перехватывающие 

парковки.

Поправки в закон о Байкале приняты 
Госдумой только в первом чтении. 

На
де

ж
да

 И
ва

но
ва

На
де

ж
да

 И
ва

но
ва

Игорь КОБЗЕВ, губернатор 
Иркутской области:

- Я живу в Приангарье уже несколько 
лет, вкладываю в развитие области силы 
и душу, делаю все, чтобы улучшить жизнь 
на вверенной мне территории. Благодарен 
жителям региона за то, что их волнуют во-
просы развития территорий. Иркутская об-
ласть - большой и богатый край, здесь до-
статочно развитая экономика, но можно 
сделать область еще сильнее, еще богаче, 
если действовать сообща. 

СКАЗАНО
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28-летняя Елена из 
Новосибирска хотела 
убрать асимметрию губ, 
а в итоге у нее переко-
сило лицо. Молодая 
женщина обратилась к 
косметологу, которого 
посоветовали знакомые. 
Врач объяснила асимме-
трию губ подвижными 
мышцами и посоветова-
ла девушке поставить 
жидкие нити в область 
щек.

- Я полностью дове-
рилась косметологу. За 
процедуру отдала 13 500 
рублей. Утром я проснулась и почувство-
вала, что у меня текут слюни. И не по-
тому, что я сладко спала. Посмотрела в 
зеркало, а лицо перекосило, попыталась 
что-то сказать, но получилось произ-
нести не все звуки, - рассказала «КП» 
- Новосибирск» Елена, пострадавшая.

Елена написала косметологу. Та на-
чала ее успокаивать: через неделю все 
пройдет - так встает препарат. Но с каж-
дым днем мышцы на лице девушки бло-

кировались сильнее.
- Я почти перестала есть 

и пить. Меня пригласили в 
студию, чтобы все испра-
вить. Вкололи некий анти-
дот. Мне было дико больно, 
все жгло, лицо горело. Я 
плакала, просила врача 
остановиться, но она про-
должала колоть. У меня 
начала кружиться голо-
ва. В итоге мне пришлось 
встать и уйти, не закончив 
процедуру. Через несколь-
ко часов у меня распухла 
верхняя губа. Я испугалась 
и вызвала скорую помощь, 

- добавляет Елена.
У женщины диагностировали отек 

Квинке - это серьезная аллергическая 
реакция. После невролог поставил диа-
гноз «нейропатия лицевого нерва». Про-
ще говоря - паралич.

- Сейчас все прошло. Я делала много 
процедур, физио. Я писала на косметоло-
га заявление в полицию. Дело с мертвой 
точки так и не сдвинулось, - вздыхает 
сибирячка.

Сибирь: очень личное

Анна ПАШАГИНА 
(«КП» - Новосибирск»)

Сибирячки массово страдают 
от лжекосметологов и 
пластики. Они показали 
свои обновленные 
лица и части тела.

Они выкладывают на своих страницах 
фото с чужими работами, покупают дипло-
мы, заказывают поддельные препараты и 
прилично зарабатывают - все это о черных 
косметологах. С каждым годом их жертв 
все больше и больше. Мы публикуем рас-
сказы четырех пострадавших женщин.

  НУ И НУ!

Духи разDIORа
Елена СЕРЕБРОВСКАЯ 
(«КП» - Красноярск»)

Французские бренды 
требуют взыскать с 
красноярца более 
полумиллиона рублей.

На него разом ополчились произво-
дители: Chanel SARL, Parfums Christian 
Dior, Kenzo S.A. Company, World Branding 
Mark S.A., LVMH Fragrance Brands. Опол-
чились по-крупному и требуют суммарно 
взыскать 520 619  рублей. Иски посту-
пили в краевой Арбитражный суд.

Давайте поясним сразу: конечно же, 
не сами французы прибыли в сердце 
Сибири, чтобы защитить свою честь. В 
каждой стране у них есть представите-
ли, которые и представляют их интере-
сы, некие авторитетные юридические 
фирмы, которые на таких тяжбах «со-
баку съели» и не одну, учитывая, какое 
количество контрафакта реализуется 
на рынке. 

В нашем случае проверка нагрянула 
в магазин «Косметик Стор» на улице 
Спандаряна. А там - флакончики Chanel, 
Dior, Givenchy, Montale, Kenzo. Только 
вот официального договора на реали-
зацию такого товара у владельца мага-
зина с производителями нет. Да и сам 
парфюм, как выяснили специалисты в 
лаборатории, поддельный. 

- По мнению компаний, ответчик на-
меренно использовал товарные знаки 
с целью получения прибыли за счет из-
вестности брендов. Своими действиями 
ответчик ввел в заблуждение конечно-
го потребителя, который приобретал 
контрафактный товар более низкого 
качества, полагая, что пользуется ориги-
нальной продукцией, - рассказали «Ком-
сомольской правде» - Красноярск» в 
пресс-службе Арбитражного суда.

Обидно не за французов. Обидно за 
наших покупателей. Соблазнившись упа-
ковкой и звучным названием, приобрета-
ют подделку (и стоит она – не копеечку, 
а тысячи), а потом разочаровываются. 

Похожий случай произошел несколь-
ко лет назад в Биробиджане. Только там 
Dior судился с продавцом контрафакт-
ной сумки. Суд да дело длились долго. 
И женщина победила, потому что про-
изводитель не смог доказать, что это 
полный плагиат: сумки именно такой 
модели в их модельном ряду не было. 
Потому что сделал ее в ближайшем за-
граничье некий китайский мастер. А то, 
что букву D прикрепил – так на буквы 
какой запрет? 

О том, как 
создаются 
духи и как 
правильно 

выбирать парфюм в премиум-
сегменте читайте на сайте 
kp.ru 

«Утром я проснулась от того, 
что у меня текут слюни!» 

Брови-зигзаги
У 32-летней Ольги после уколов бо-

токса брови «пустились в пляс». Женщи-
на хотела сделать их на одном уровне, 
а в итоге получились «зигзаги».

- Меня сразу смутило то, что мне де-
лали уколы в лежачем положении. Я 
видела в рекламе, что обычно клиент-
ки сидят. Мне ответили, что это новая 
технология. В итоге мой ботокс лег не-
правильно, брови перекосило, они стали 
похожи на зигзаги. Из-за испорченно-
го лица у меня сорвалось несколько 
деловых встреч. Мастер предложила 
избавиться от проблемы с помощью 
микротоков, но это не помогло. Как вы-
яснилось позже, ботокс мне поставили 
не в те точки, вот брови и «поплыли», 
- рассказала нам Ольга.

По словам женщины, ей потребова-
лось около года, чтобы вывести препа-
рат и вернуть брови в прежнее состо-
яние. Ольга выдохнула, в суд подавать 
не стала - морально устала от этих экс-
периментов. Деньги за процедуру - 9 
тысяч рублей - ей не вернули.

Барабан, а не лицо
39-летняя Валентина заработала отек Квинке 

после мезотерапии (процедура омоложения, во 

время которой специальным препаратом обка-

лывается каждый сантиметр кожи, после чего 

лицо приобретает более здоровый вид. - Прим. 

ред.). Дело было на майских праздниках. Жен-

щине сделали уколы красоты, но спустя сутки 

лицо начало чесаться.
- Лицо начало гореть, а папулы, которые по-

явились на месте проколов, росли, багровели 

и чесались. Это был кошмар. Я написала кос-

метологу, и она мне сказала, что это пройдет, 

нужно просто помазать кожу противоаллер-

гической мазью. Но мне становилось хуже. 

Высылала косметологу фотографии, а она 

только руками разводила. Сама не знала, что 

делать, - вспоминает Валентина.
Лицо опухало все больше и больше, при-

шлось вызывать скорую. Врачи диагностирова-

ли у Валентины отек Квинке. Аллергию удалось остановить с помощью капельниц. 

Однако последствия неудачной процедуры на лице сибирячки держались долго.

Деньги за процедуру ей вернули.

«Швы расходились прямо на мне»
33-летняя Екатерина хотела быть строй-

ной и худой, а стала похожа на жертву 
Франкенштейна. Все из-за неудачной абдо-
минопластики - удаления жировых тканей 
вместе с кожей.

Женщина никогда не была худышкой, но 
после вторых родов стрелка весов перева-
лила за отметку 100. Екатерина решила, 
что пора худеть, и прибегла к помощи пла-
стической хирургии. Цена красивого тела 
- почти 300 тысяч рублей. Для того чтобы 
осуществить свою мечту, Екатерина угово-
рила мужа продать «трешку», часть денег 
супруги потратили на операцию.

- Я прошла обследование в частной кли-
нике, никаких противопоказаний не было. 
Меня госпитализировали и в январе 2021 
года прооперировали. Врач обещал, что 
швы будут косметические, - делилась своей 

историей Екатерина. - Кожа с живота 
была убрана, а вот «ушки» на бедрах 
так и висели. Врач сказал, что попозже 
это все само уйдет. Он прописал мне 
антибиотики и послеоперационный мас-
саж, чтобы кожа восстанавливалась. 
Я вернулась домой и лежала неделю - 
почти не вставала, а потом через пупок 
начала выливаться какая-то жидкость. 
Врач подшил мне пупок.

Пупок нашей героине подшивали по-
стоянно. В итоге из него выпала нитка, 
а после сдачи анализов еще и стафилококк 
выявили. Пришлось лечить инфекцию и де-
лать вторую операцию. За нее Катя отдала 
еще 50 тысяч рублей:

- На второй операции мне убрали бока, 
старые нитки и швы. Когда же я приехала 
снимать новые швы, бок просто разошелся. 

Мне его тут же начали сшивать. Я отправ-
ляла досудебную претензию, но в итоге 
ее отклонили.

Бок у Екатерины все-таки зарос, в объ-
емах она уменьшилась, но вот швы на теле 
оказались далеки от косметических. Жен-
щина признается: ей больно смотреть на 
себя в зеркало.

Папулы начали 
зудеть и опухать.

Брови были как у Пьеро.

Шов на боку расходился.

«Меня перекосило, не могла есть»

Лицо перекосило на 
следующий день.
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не одолжила, ты их просто мне дала, 
подарила». Была дружба - и лопнула.

ЧЕРТ ИЗ ТИХОГО ОМУТА
И тут на сцену выступает главный 

персонаж. 44-летний Николай Ка-
чинский* (имя изменено). Бизнесмен 
низкого полета, скупал подержанные 
и списанные автомобили, ремонти-
ровал и продавал. Лет 15 назад де-
ла шли неплохо, но последние годы 
скатились на кое-как. Его и Крепко 
связывали исключительно меркан-
тильные интересы. Николай всеми 
способами пытался заработать день-
ги, а тут такая крученая дама, думал, 
вдруг с ее помощью можно зарабо-
тать. Наивный и доверчивый… 

Летом 2022 года судебные разбор-
ки между двумя подругами достигли 
своего пика. Качинский не знал Нину 
Кузьмину, но много раз слышал о ней 
от Крепко. И однажды она ему бро-
сила: «Достала меня эта Кузьмина. 
Сделай так, чтобы она исчезла». Сна-
чала он не отреагировал. Но вскоре 
она повторила: «Что хочешь сделай, 
но она должна исчезнуть. Тогда я про-
щу тебе долг».

ОХОТА НА НИНУ
Заказчица принялась наставлять 

своего исполнителя. Первым де-
лом показала, где живет Нина 
Алексеевна. У той была дача 
в Раскатах, на берегу озера. 
Каждое лето она жила там. 

Качинский начал заезжать 
туда якобы на рыбалку. Однаж-
ды увидел: Кузьмина вместе 
с домработницей собирается 
куда-то ехать. Он поспешил 
на остановку. И тут ему повез-
ло - машина останавливается 
на обочине. Застучало колесо. 
Николай тут как тут: 

- Что случилось? Я механик.
Известная сваха легко зна-

комилась с людьми. Но беда 
была в том, что ей не хвата-
ло общения и она слишком 

откровенничала. Друзья не раз 
пеняли: «Нина, хватит о себе всему 

лом показала, где живет Нина 
Алексеевна. У той была дача 
в Раскатах, на берегу озера. 
Каждое лето она жила там. 

туда якобы на рыбалку. Однаж-
ды увидел: Кузьмина вместе 
с домработницей собирается 
куда-то ехать. Он поспешил 
на остановку. И тут ему повез-

откровенничала. Друзья не раз 

Окончание. 
Начало < на стр. 1

Убийца получил заказ на нее (и 
от кого! от ближайшей подруги!), но 
полгода не решался исполнить. И тут 
словно сидевший за плечом бес под-
толкнул его руку. 

«ШИКАРНЕЙШАЯ ЖЕНЩИНА»
Нина Алексеевна была известной 

в Красноярске личностью. В начале 
90-х годов она первая организовала 
брачный бизнес. Все, кому довелось 
пересекаться с ней по жизни, рас-
сказывали: у нее была удивительная 
работоспособность и целеустрем-
ленность. Посмотрите, как сильно 
сказано: 

- Мы с ней работали в «нулевых», 
она помогала мне открывать агент-
ство, - вспоминает коллега по цеху 
Ольга Филимонова. - Обучала азам 
искусства соединять одинокие серд-
ца. У нее была чуйка: она тонко ви-
дела, какой человек нужен другому. 
Будто магией какой-то обладала. 
Смеялась, что она - ведьма и в этом 
ее секрет. Шикарнейшая женщина. 
С ужасным характером, но какая 
мощная! У нее просто бесподобная 
энергетика. Она как бульдозер - на-
пролом!

У бизнесвумен была счастливая 
семья. Мужа она обожала, называла 
его «мой Кузьмин». Несколько лет 
назад он умер, а единственный сын 
еще в 90-х попал в смертельное ДТП. 
И успешная женщина на старости лет 
осталась одна. Но не сломалась! В по-
следние годы от основного бизнеса 
она отошла, но имела солидные на-
копления и позволяла себе вести без-
бедную жизнь, молодилась. Возраст 
для нее был лишь цифрой в паспорте. 

ЗАКЛЯТАЯ ПОДРУГА
С Натальей Крепко* (имя измене-

но) ныне покойная Нина Кузьмина 
познакомилась примерно в 2007 го-
ду. У них нашлись общие интересы, 
среди которых желание зарабатывать. 
Года три назад «замутили» общий се-
тевой бизнес. Первоначальный взнос 
за обеих внесла именно Кузьмина, 
одолжив подруге около 400 тысяч. 
Однако после того, как дамы про-
вернули свои инвестиции, получился 
немалый доход. Крепко думала, что 
подруга с ней поделится. А та ответи-
ла: «Деньги были мои, значит, и доход 
мой». Наталья в ответ: «Ты мне их 

Сибирь: продолжаем тему

«Ты – нищеброд»

городу рассказывать». Вот и своему 
будущему убийце она доверилась. Он 
был для нее вроде «мужа на час» - пе-
ред ним открылись двери ее дома, по-
могал по хозяйству, ездил с ней, куда 
просила. За это платила. Плюс отдала 
ему в аренду парковочное место за 
символическую плату. 

«ВСПЫШКА ГНЕВА»
Роковой день 3 марта. С утра Ни-

колай встретил Кузьмину на парковке 
и на ее же машине повез в салон кра-
соты в торговый комплекс MixMax. 
Дождался, когда выйдет оттуда: вот 
она в белой шляпе и белой шубке, эф-
фектная и моложавая, садится в свой 
«Мерседес» вишневого цвета. 

- Надо номера грязью замазать, - го-
ворит она, и Николай везет ее по про-
спекту Свободному в сторону экопар-
ка «Гремячая грива». Там на проезде 
на улицу Киренского есть гаражный 
массив, в него и свернули. 

Зачем номера замазывать? Оказы-
вается, обеспеченная пенсионерка 
любила нарушать ПДД. А вот штрафы 
платить не любила. Потому и прибе-
гала к такой хитрости. 

Из показаний обвиняемого:
- Я отдал ей деньги. Она снова ста-
ла мне говорить: «Ты нищеброд, 5 
тысяч вовремя отдать не можешь». 
Я начал закипать, ведь она меня уни-
жала. Потом она начала махать 
руками и бить меня. Я от нее от-
бивался. У меня в рюкзаке был ключ-
трещотка, я несколько раз ударил 
ее по голове. Не помню сколько. Она 
отбивалась, ключ вылетел из рук. 
Я накануне ремонтировал машину 
и точно знал, что в кармане на двери 
есть отвертка…

Когда все закончилось, он бросил 
«Мерседес» на автостоянке, достал 
ключи от дома убитой, забрал из сей-
фа всю наличность: 30 тысяч долларов 
и 215 тысяч рублей и передал все за-
казчице. А потом вывез тело на своей 
машине в Иркутскую область и под-
жег в лесу. 

Униженный автомеханик 

расправился с известной 
в Красноярске свахой 

Ниной Кузьминой.

ОТРАБАТЫВАЛИ КРУГ ОБЩЕНИЯ
Несмотря на сложный характер, 

Нина Кузьмина имела несколько на-
стоящих друзей. Они и забили трево-
гу, когда она не вышла с ними на связь 
8 марта, не прочитала их поздравле-
ния в телефоне. Оставляли записки 
в двери квартиры, ездили на дачу, по-
том направились в полицию.

Рассказывает следователь 
Анастасия Медюшко:
- Мы отрабаты-
вали первым де-
лом круг обще-
ния Кузьминой 
на предмет 
к о н ф л и к т о в 
и долгов. Из-
учили более двух-
сот записей с виде-
окамер. Одна из них сняла мужчину, 
который садился в «Мерседес». Ка-
чество записи не позволило опознать 
лицо. Обрабатывали детализацию 
телефонных звонков, каждый но-
мер за последние полгода. Так вышли 
на Николая Качинского, в базе нашли 
его фотографию. И - на задержание.

Он ремонтировал микроавтобус, 
когда нагрянула опергруппа полиции, 
аккуратно положила его за землю, 
защелкнув наручники. Первые два 
часа разговор не клеился. Качинский 
твердил: «Да, я знаю Нину Кузьми-
ну. Но я не знаю, где она». Но потом 
нашли его рюкзак в машине, а в нем - 
паспорт Нины Кузьминой и ключи 
от «Мерседеса». 

ЗАПЛАКАЛ ОТ ОБИДЫ
А что же заказчица убийства? С са-

мого начала она вела себя вызываю-
ще, даже агрессивно. Связь между 
Крепко и Качинским выдала дета-
лизация звонков. Было подозритель-
ным, что молодой мужчина общает-
ся с двумя пенсионерками, которые 
между собой давно конфликтуют. Но 
все решила очная ставка. Он произ-
нес одну фразу:

- Я оттягивал убийство, не хотел. 
Я все думал, что Крепко продаст мои 
земельные участки, я погашу свой 
долг перед ней. 

И тут она встрепенулась:
- Какие твои участки? Это мои зе-

мельные участки…
И тут его накрыло оглушительной 

правдой: он понял, что все это время 
Крепко его попросту использовала. 
Когда его вывели в коридор, он, не 
скрываясь, заплакал от обиды…

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ
(«КП» - Красноярск») .

Гибель Нины Кузьминой вызвала большой 
резонанс - женщину знали многие. 

А это та самая подруга, которую 
обвиняют в заказном убийстве.

«Ты – нищеброд» При задержании обвиняемый 
вел себя спокойно, 
не сопротивлялся. 

- Мы отрабаты-
вали первым де-

учили более двух-
сот записей с виде-
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

1 сентября 2023 года в шко-
лах страны откроют новый 
единый учебник по всеобщей 
истории и истории России для 
10-х и 11-х классов. Последняя 
глава в нем расскажет об СВО. 
Как спецоперация в букваль-
ном смысле вошла в историю, 
«КП» рассказал помощник 
президента России, профес-
сор, доктор исторических на-
ук Владимир МЕДИНСКИЙ. 
Он - соавтор нового учебника 
вместе с академиками Ана-
толием ТОРКУНОВЫМ  и 
Александром ЧУБАРЬЯНОМ.

ОБЛОЖКИ-СИМВОЛЫ
- На обложке нового учеб-

ника истории России для 10-
го класса - парад на Красной 
площади, а в учебнике для 11-
го класса - Крымский мост. 
Объясните выбор.

- Мост - символ новейшей 
истории страны. Мирного 
созидания. То, что мы делали 
в Крыму начиная с 2014-го. 
И то, что стараемся делать в 
новых регионах. Крымский 
мост соединяет русские зем-
ли, это символ общего буду-
щего.

- Выбирали обложку вы?
- Нет, но мы дали идею. А 

вот обложку для учебника 
истории России для 10-го 
класса я придумал сам. Это 
известная картина Констан-
тина Юона «Парад на Крас-
ной площади в Москве 7 ноя-
бря 1941 года». Мне казалось, 
сейчас важно показать непо-
колебимую стойкость страны 
в тех сверхтяжелых условиях. 
Стойкость и консолидация 
нашей стране особенно нуж-
ны и сегодня.

ЦИТИРУЕМ ЛЖЕЦОВ
- В учебнике есть параграф 

«Минские соглашения - что 
это было». И что же?

- Параграф написан после 
откровений Меркель, Оллан-
да, Порошенко - участников 
этого процесса. Там их пря-
мая речь. Не можем отказать 
себе в удовольствии проци-
тировать высокопоставлен-
ных лжецов.

- Подчеркиваете мысль, что 
западные лидеры часто лгут?

- Показываем, как это бы-
ло. С нашей стороны Мин-
ские соглашения были по-
пыткой добиться мира в 
Донбассе в рамках между-
народной государственно-

правовой системы. С их 
стороны - запланированным 
обманом.

- Прочитав этот параграф, 
ученик узнает оценки Прези-
дента России?

- Прочитав этот параграф, 
ученик узнает правду.

КРЫМ И ДОНБАСС
- Из параграфа «Возвраще-

ние Крыма» школьники пой-
мут, почему полуостров вер-
нулся быстро и без крови в 
отличие от Донбасса?

- Был фактор единоду-
шия населения Крыма по 
этому поводу. Украинская 
«новая власть», точнее хун-
та, не успела взять все ры-
чаги власти под контроль. И 
массированной иностранной 
поддержки киевского режима 
еще не было.

- Про «вежливых людей» в 
учебнике есть?

- В Крыму были наши во-
енные базы, что не позволило 
противникам воссоединения 
из числа оголтелых нацио-
налистов начать резню мир-
ного населения. В Донбассе 
общественный консенсус 
неприятия киевского пере-
ворота и ориентации на Рос-
сию также был. Но военных 
наших не было. И потому 
ВСУ, а поначалу главным 
образом их нацбаты развер-
нули военное подавление 
гражданских властей, кото-
рые хотели присоединиться 
к России. В Донбассе ору-
жием и оргструктурой рас-

полагали только украинские 
силовики. И они запустили 
чудовищный маховик на-
силия. Будь тогда у нас хоть 
небольшие, символические 
военно-полицейские базы в 
Одессе, или в Харькове, или 
в Донецке - события пошли 
бы по такому же пути, как в 
Крыму.

ИСТОКИ 
УЛЬТРАНАЦИОНАЛИЗМА

- Про истоки национализма 
Украины пишете?

- Этот раздел называется 
«Украина - ультранациона-
листическое государство». 
Все-таки надо отличать укра-
инский ультранационализм 
от германского нацизма и фа-
шизма 30-х и 40-х годов ХХ 
века. Это разные практики.

- И что такое ультранацио-
нализм на Украине?

- Речь о языковом, куль-
турном, гуманитарном и 
властном доминировании 
агрессивного национали-
стического меньшинства над 
большинством. Большинство 
на Украине до 2014 года гово-
рило на русском языке. Так 
жило более 80% населения. 
Это их собственная социо-
логия. Но захватившее власть 
агрессивное меньшинство 
начало запрещать книги, 
фильмы, телепрограммы на 
русском языке, обращение 
в госорганы на русском язы-
ке. Преподавание русского 
языка и литературы в школе. 
Начался снос памятников, 
воинских захоронений.

- Националисты в госорга-
нах?

- По всей вертикали стали 
назначать только западен-
цев. Даже директоров и заву-

чей школ в русские районы 
специально подбирали из за-
падных областей. Формиро-
вание руководства СБУ, ми-
лиции, прокуратуры, судов, 
старшего офицерского кор-
пуса ВСУ в Крыму, Донбассе 
и Новороссии также шло по 
принципу «командирования» 
идеологически подкованных 
кадров с Западной Украины, 
либо прошедших «идейную» 
подготовку. Давление заря-
женного националистиче-
ского меньшинства на рус-
скоязычное большинство, а 
потом их вооруженное по-
давление, унижение - это и 
есть проявление украинского 
ультранационализма.

- Речь же не только о языке?
- Язык - это символ, лак-

мусовая бумажка. Речь о це-
ленаправленном подавлении 
тех, кто до 2014 года считал 
себя гражданином государ-
ства Украина, но частью Рус-
ского мира.

- Насколько важно, говоря о 
событиях новейшей истории, 
делать отсылы к рубежу XIX и 
XX веков, к антироссийскому 
проекту Вены?

- Мы не могли не упомя-
нуть о том, как появился и 
«жовто-блакитный» флаг, 
и «отдельный» украинский 
язык, и украинский нацио-
нализм. Все - искусственного 
происхождения, формирова-
лось извне. Организацион-
но и финансово украинских 
националистов направляла 
Австро-Венгрия, исходя из 
своих имперских интересов.

- В учебнике тема не под-
робно расписана?

- Нет, но могу рассказать. 
В 1849 году император Ни-
колай I оказал избыточную 

услугу Вене. Россия спасла 
Габсбургскую монархию в 
момент, когда венгерские 
повстанцы одерживали по-
беду. Россия была верна со-
юзническим обязательствам. 
И Николай I ввел в Венгрию 
«ограниченный контингент 
российских войск», который 
быстро навел там порядок. 
Не надо было лезть в австро-
венгерские разборки. Нико-
лая тогда прозвали «жандар-
мом Европы».

- Наши войска возвраща-
лись с чувством выполненного 
долга?

- Возвращались они через 
Львов и окрестности, входив-
шие тогда в Австро-Венгрию. 
И там наши офицеры на 
местных кладбищах с удив-
лением обнаружили, что на 
надгробиях сплошь русские 
имена. Да и жители почти по-
головно говорят на русском, 
и девушки-русины на шею 
нашим офицерам с цветами 
бросаются. Местные право-
славные в империи Габсбур-
гов чувствовали себя людьми 
второго сорта: ведь Вена была 
форпостом католицизма (а 
Львов - униатства). Галиция, 
Закарпатье и Буковина были 
самыми забитыми и бедными 
окраинами Австро-Венгрии. 
Русины (православные) хоте-
ли быть не людьми второго 
сорта, а подданными Рос-
сии. Австрийские полити-
ки осознали, какую угрозу 
представляют «их внутренние 
русские», которые сильно 
удивились бы, если б их тог-
да вдруг назвали «западными 
украинцами».

- Тогда и возникла «украин-
ская идея»?

- Идея была придумана и 
начала активно внедряться. 
И уж точно эта история на-
чалась не с Тараса Шевченко, 
который думал и писал по-
русски, но на публике выска-
зывался на малороссийской 
мове. Точнее, на малорос-
сийском диалекте русского 
языка. Да, и стихи на этом 
диалекте прекрасные писал. 
А «украинский проект» раз-
рабатывала имперская Вена. 
Его главная задача - объяс-
нить львовским русинам, 
другим живущим на стыке 
двух империй русским, что 
они - не русские, а отдельный 
народ, ранее никогда не су-
ществовавшие «украинцы». 
Со стороны Австрии это была 
кампания, направленная и на 
своих русинов, и на жителей 
западных областей Россий-
ской империи.

- Так Вена убивала двух зай-
цев?

- Именно! Позже появил-
ся Грушевский, создатель 
отдельной «украинской 
истории», который потом, 
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На освобожденных территориях ветераны впервые за 8 лет  
смогли отметить 9 Мая, не боясь оскорблений бандеровцев.
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Программу «История 
за пределами учебников» 

с Владимиром 
Мединским слушайте 

в подкастах на сайте Радио «КП»

FM.KP.RU

                                           Владимир МЕДИНСКИЙ - про главу об СВО                     в новом учебнике истории России:

Ученик поймет, что      было на самом деле
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уже при советской власти в 
ногах у Сталина прощения 
просил. А отдельным язы-
ком малоросскую мову при-
знали в 1905-м. Петербург, 
революция, стачки, Крова-
вое воскресенье, презрение 
интеллигенции к проклято-
му царизму. И прогрессив-
ное профессорство Санкт-
Петербурга хотело показать 
фигу царскому режиму. В 
глазах академиков это вы-
глядело «прогрессивно» - «а 
давайте мову признаем от-
дельным языком».

- И признали?
- На совете Академии наук 

большинством, кажется, в 
1 голос. До того ни одно-
му ученому-филологу и в 
голову не приходило, что 
народный говор жителей 
Малороссии и Поднепро-
вья - это какой-то отдель-
ный язык. Это южный 
диалект русского языка, 
как баварский - диалект 
немецкого языка. Только 
разница между диалектами 
немцев Мюнхена, Берли-
на и Гамбурга была сто-
крат больше, чем разница 
между языком жителей 
Москвы, Киева и Одессы.

САНКЦИИ И ГЕРОИ
- Говоря об антироссий-

ских санкциях, вы в учебни-
ке приводите две цифры - 300 
млрд и 1 триллион долларов. 
Первая - арестованные Запа-
дом валютные резервы России. 
А вторая?

- Она из материалов меж-
дународного комитета Со-
вета Федерации. Их экспер-
ты проводили оценки. Это 
приблизительный ущерб от 
санкций и заморозки активов 
начиная с 2014 года. И этими 
суммами дело не ограничива-
ется. Ущерб нашей стране от 
действий коллективного За-
пада выше. И прямое хище-
ние средств наших граждан 
в виде блокировки счетов и 
активов частных лиц, и хи-
щение средств российский 
компаний, и хищение госак-
тивов. Итоговые цифры бу-
дут гораздо больше.

- Как выбирали героев СВО?
- Тяжело было выбирать. 

Достойных людей, не выду-
манных, настоящих героев 
очень много. Но мы ограни-
чены объемами учебника. 
Притом мы хотели, чтобы 
каждая из историй отлича-
лась чем-то от других. Среди 
тех, кто попал на страницы 
учебника, военные и граж-
данские, мужчины и жен-
щины, добровольцы и кон-
трактники. Приходилось 
связываться с родственника-
ми каждого из них. Получать 
разрешения, фото. Имена ге-
роев останутся в учебнике на 

годы. А в широком смысле - в 
вечности.

- Правда, что последнюю 
главу вы переписывали мно-
го раз?

- Не переписывал ни разу! 
Но дописывал все время. И 
сокращал. Первоначально 
это глава была существен-
но больше. Сейчас в ней 27 
страниц и 17 параграфов-
подразделов. Было предло-

жение рассказывать лишь 
о тех, кто погиб, - как дань 
памяти, но тогда очень траги-
чески получалось. Или дру-
гой подход - включать только 
Героев России. Но мы взяли 
самых разных, в том числе 
и награжденных орденами и 
медалями гражданских. Как 
было не включить рассказ о 
враче, который спасал жите-
лей Запорожья в районной 
больнице и не ушел из-под 
обстрела ВСУ? Он погиб, 
спасая людей, местных, ко-
торых он видел в первый раз. 
И таких случаев - множество. 
Героизм в зоне СВО - мас-
совый.

- Есть ли в учебнике описа-
ние военных операций СВО - 
таких как форсирование 
Днепра или взятие аэродрома 
Гостомель?

- Мы не останавливались 
на чисто военных аспектах 
войсковых операций. Об этом 
надо будет писать потом. Это 
удел военных историков - 
анализировать и разбирать-
ся. Кстати, скажу, что у нас 
готовится книга-учебник по 
военной истории, в том числе 
по военным операциям. Это 
будет дополнительное посо-
бие для учителей по всей ли-
нейке от 5-го до 11-го класса.

ИСТОРИЮ 
НЕ ПЕРЕПИСЫВАЮТ

- Завершающая глава учеб-
ника для 11-го класса называ-

ется «Россия сегодня - специ-
альная военная операция». Но 
ведь СВО еще идет.

- Мы не пишем заказных 
и конъюнктурных текстов. 
Все, что попало в учебник, 

основано на фактах. В заклю-
чении учебника я написал, 
что оценки могут меняться 
и что-то впоследствии может 
быть признано ошибкой, это 
нормально для науки «исто-
рия». Мы по сей день анали-
зируем опыт Великой Отече-
ственной. Ученые до сих пор 
спорят: а верно ли поступали 
Сталин или Жуков? Какие 
действия (или бездействие) 
были ошибочными, а какие - 
правильными? Но при этом 
герои навсегда останутся ге-
роями. Навсегда.

- Глава «Специальная во-
енная операция» может быть 
дописана или переписана че-
рез год?

- Не думаю. Россия - стра-
на героев, так было в годы 

Великой Отечественной, во 
время советско-финской 
войны, в годы Гражданской 
и Первой мировой. От того, 
что последнюю много лет у 
нас называли империалисти-
ческой, героизм ее участни-

ков не стал меньшим. 
Вот, например, сегодня 
(день интервью) памят-
ная дата - штурм Осовца. 
Знаменитая «атака мерт-
вецов».

- Но это в другом учеб-
нике.

- Почему? В нашем 
же - для 10-го класса 
История России. Тогда 
после немецкой газовой 
атаки с русских солдат 
заживо слезала кожа, а 
они поднялись и пошли 
в контратаку. «Мертвые» 
 атаковали живых,  пошли 
против немцев в штыко-
вую. Те, увидев русских 
живых ходячих мертвецов 
(это вам не американский 
ужастик - это реальная 
 история!),  разбежались от 
ужаса,  побросав оружие. 
Да, в тиши кабинетов мож-
но спорить,  выполняли ли 

тогда русские роты «ошибоч-
ный приказ». Можно спо-
рить, насколько целесообраз-
но было  военное решение 
ситуации,  почему кто-то из 
генералов дал  недостаточно 
подкреплений или плохо под-
держал артиллерией. Или не 
 обеспечил средствами защи-
ты. Не  проинструктировал, 
как  вести себя при газовой 
атаке.

Но наши солдаты все равно 
остаются героями.

Они обретают подлинное 
бессмертие.

Так было всегда и так будет 
всегда, назови это хоть «вто-
рой Отечественной», хоть 
империалистической, хоть 
военной операцией.

Благодаря им Россия и су-
ществует по сей день - уже 
больше 1000 лет.

ВЫДЕРЖКИ
ИЗ УЧЕБНИКА

Вот некоторые из формули-
ровок единого учебника исто-
рии России. 

О ГОРБАЧЕВЕ
- Михаил Горбачев не распо-

лагал четким планом действий. 
Его реформы отличались не-
продуманностью. Он не слиш-
ком хорошо ориентировался в 
проблемах промышленности, 
армии и ВПК. Недостаточно 
разбирался в вопросах внеш-
ней политики. Не было у него 
и конкретного опыта министер-
ской работы.

О ПЕРЕСТРОЙКЕ
- Одним из направлений де-

мократизации политической 
системы стало создание «на-
родных фронтов», где руко-
водящая роль оказывалась 
у представителей национали-
стических и сепаратистских 
организаций. В республиках 
СССР спонсировалась русофо-
бия. Итогом этого стал развал 
Советского Союза - что стало 
крупнейшей геополитической 
катастрофой ХХ века.

О ВОЗРОЖДЕНИИ 
НАЦИЗМА

- После распада СССР в 
Прибалтике власти факти-
чески возродили практику 
сегрегации. Население раз-
делили по национальному и 
языковому признакам. Рус-
скоязычные получили статус 
«неграждан».

О ТЕРРОРИЗМЕ США
- Энергонезависимость Ев-

ропы не устраивала США. Во 
имя прибылей своих корпора-
ций США прибегали к военно-
террористическим методам в 
Ираке, Ливии, Сирии. Чтобы 
не допустить российский газ в 
Европу, в сентябре 2022-го бы-
ли взорваны нитки газопрово-
да «Северный поток» 
в Балтийском море.
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Так печатают обложки  
новых учебников.

На них - Крымский мост 
и полеты в космос.

у нас

Священная 
военная операция: 

от Мариуполя до Соледара
Год СВО, день за днем, плечом к плечу с героическими бойцами и про-

стыми людьми. Вместе с легендарным военкором Дмитрием Стешиным 
читатель проходит через будни Донецка, штурм Мариуполя, радость побед 
и горечь неудач. Искренне и без прикрас.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Читайте на сайте 
«Что предложить почитать 

школьнику, 
если рекомендованный 

список на лето не заходит»

                                           Владимир МЕДИНСКИЙ - про главу об СВО                     в новом учебнике истории России:

Ученик поймет, что      было на самом деле
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Елена АРАКЕЛЯН

Как просто было жить раньше. Еще 
недели за две до того, как у меня за-
канчивался полис ОСАГО, звонил 
страховой агент с напоминанием. И с 
предложением своих услуг еще на год. 
Если сумма устраивала - а представьте, 
были времена, когда она и не росла, - 
приезжал ко мне оформлять полис. И 
все - я с необходимой по закону всем, 
кто ездит за рулем, «автогражданкой». 
То есть полисом страхования граждан-
ской ответственности водителя на 
случай, если по его вине случит-
ся происшествие.

Сейчас все вроде бы долж-
но быть еще проще. ОСАГО 
теперь электронное, ездить 
за ним в офис или ждать 
агента с бумажным блан-
ком необязательно. Мож-
но все оформить онлайн. Да 
только…

Открываю сайт не самой ма-
ленькой страховой компании, на-
хожу «Оформление ОСАГО онлайн». 
Ввожу, как предлагает сайт, регистра-
ционный номер своей машины. И - 
оба-на: «Номер не найден», - сообщает 
мне сайт.

Сайт другой страховой предложил 
вбивать данные о транспортном сред-
стве самостоятельно - без поисков по 
номеру. И у меня возник новый затык. 
В выпадающем меню нет года выпу-
ска моей машины (она старше 10 лет), 
только более молодые. На сайте вы-
плыла подсказка - приходите в офис.

По счастью, я просто провожу жур-
налистский эксперимент - мне пря-
мо сейчас ОСАГО не нужно. И это, 
оказывается, по нынешним временам 
действительно счастье.

СНАЧАЛА КУПИТЕ 
ПОЛИС ОТ ПОТОПА

- Хотела продлить ОСАГО в своей 
обычной страховой через сайт, - рас-
сказывает коллега Мария с нотками 
озверения в голосе. - Не получилось. 
Сообщили, что требуется дополни-
тельный осмотр машины. Для этого 
надо приехать черт знает куда. Пошла 

по другим 
страховым - 

та же история, 
пинают куда-то 

как мячик. Насто-
явшись в очередях, в 

итоге оформила полис через 
страхового агента, который согласился 
подобрать мне подходящую страховую 
при условии, что я застрахуюсь у него 
от потопа со стороны соседей сверху. В 
очередях, кстати, наслушалась разных 
историй. Ладно, у меня машина далеко 
не новенькая. Но отфутболивают и тех, 
кто авто только купил…

У Олега - совсем «смертельный» 
случай. Он владелец мотоцикла. За-
метим, с длинным безаварийным ста-
жем и минимально возможным КБМ. 
КБМ - это коэффициент бонус-малус, 
показатель «убыточности» водителя 
в соответствии с числом аварий, по 
которым были страховые выплаты. 
Водители с низким КБМ получают от 
страховой скидку за аккуратную езду, 
с высоким - надбавку. Но знакомому 
его КБМ не помог - сейчас страховые 
от мотоциклистов шарахаются как черт 
от ладана.

- Проблемы появились в прошлом 
году, - делится Олег. - Обычно от 
моей страховой на электронную по-
чту приходила ссылка - по ней пере-
ходишь и продлеваешь полис. Так 

вот, в прошлом году вместо полиса 
мне пришло что-то вроде «Вам от-
казано, потому что вы неправильно 
предоставили документы». Хотя что 
там можно предоставить неправиль-
но, когда просто загружаешь на сайт 
фото тех документов, которые он с 
тебя требует?

Олег отправился в офис компании, 
где ему рассказали все ту же исто-
рию про то, что мотоцикл надо при-
гнать на дополнительный осмотр. А 
осмотр проводится только в одном 
месте (крайне неудобной для проезда 
промзоне на окраине Москвы).

-Я все-таки туда доехал, - продолжает 
Олег. - Мне сообщили, что осмотр - по 
записи, ближайшее время - через месяц. 
А у меня через неделю полис кончается! 
Хорошо, что в прошлом году еще оста-
вался запасной вариант - оформить 
ОСАГО непосредственно через сайт 
Российского союза автостраховщиков 
(с середины весны 2022 года этот сер-
вис для большинства регионов, кро-
ме Крыма и Севастополя, перестал 
работать. - Ред.). Это я и сделал. Но в 
этом году возникли новые сложности. 
Автоматом продлить полис не получи-
лось. А ввести данные по новой тоже 
не получается. Госномер мотоцикла 
отличается от номера автомобиля, а 
шаблон на сайте заточен только под 
автомобильные номера. Когда я ввожу 

номер мотоцикла, мне отвечают: «Не-
правильно предоставлены данные»…

НЕПРАВИЛЬНЫЕ КЛИЕНТЫ
На бумаге, то есть по закону, полис 

страхования гражданской ответствен-
ности обязателен для водителя. Отка-
зать в оформлении ОСАГО страховые 
не вправе. Исключение - если водитель 
предоставляет левые данные. Напри-
мер, привирает насчет водительского 
стажа.

Ев
ге

ни
я 

ГУ
СЕ

ВА
/«

КП
» 

- М
ос

кв
а

Чтобы тебе оформили 
заветный документ, 
порой приходится 
носиться от одного 

офиса страховщиков 
до другого 

как заведенная...

        «Езжайте куда подальше»:       почему покупка 
  ОСАГО превратилась       в нелегкий квестПо закону полис «автогражданки» 

должен быть у любого 

водителя. Но соблюдать закон 

становится все сложнее.

Как быть, 
если вас 
динамят?

- Никакого дополнительного осмотра за-
коном об «автогражданке» не предусмо-
трено. Требуйте отказ в письменном виде. 
И пишите жалобу в Российский союз ав-
тостраховщиков и Центробанк, - советует 
Антон Шапарин. - И помните, вот прямо так 
меня и процитируйте, что упыри не любят 
света. Включайте видео запись, выклады-
вайте в соцсети. Можете нам в Националь-
ный автомобильный союз присылать.

Фиксировать общение с представителя-
ми страховой на видео  - предварительно 
предупредив, что вы включаете запись,  - 
советует и Екатерина Киселева из не-
коммерческой организации «Общественный 
совет по развитию такси». По ее словам, 
это самый действенный способ. Запись при-
годится для подачи жалобы в Российский 
союз автостраховщиков и Центробанк. 
Потому что жалобы без доказательств не 
рассматриваются.

А еще, как показывает практика, зача-
стую достаточно просто перейти на пись-
менное общение со страховщиками (устные 
переговоры-то к жалобе не пришьешь). 
Характерная история произошла у жены 
нашего героя Олега, тоже мотоциклист-
ки. В офисе страховой девушку начали 
динамить: мол, сейчас нет технической 
возможности оформить полис, пишите за-
явление, в течение месяца рассмотрим. 
Видимо, полагали, что девушка, услышав 
«в течение месяца», развернется и уйдет. 
А Оксана заявление написала. Через день 
ей позвонили: приходите за ОСАГО.

ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

СОЦОПРОС

ОТКАЖЕТЕСЬ ЛИ ВЫ ПРИОБРЕТАТЬ 
ОСАГО, ЕСЛИ ОНО ПОДОРОЖАЕТ ЕЩЕ НА 10%

Данные Национального
автомобильного 

союза.

7% - уже езжу без полиса
7% - не знаю
22% - откажусь
64% - все равно куплю
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Но это - именно на бумаге. На де-
ле проблемы с доступностью ОСАГО 
стали возникать далеко не вчера. Но 
раньше они были в основном у авто-
мобилистов определенных категорий. 
Например, у тех, кто часто попадает в 
аварии и «убыточен» для страховых.

Но сейчас создается ощущение, что 
в черных списках - чуть ли не каждый 
водитель, включая тех, кому до сих пор 
по ОСАГО не выплатили ни копейки.

- В последнее время рост цен на ав-
томобили и запчасти стал просто не-
прогнозируемым. Поэтому 
страховщики все чаще стал-
киваются с непрогнозируе-
мым повышением выплат 
клиентам, - объясняет ад-
вокат, правозащитник Кон-
стантин Ерохин. - Из-за это-
го ломается экономическая 
модель, которая позволяет 
страховщику зарабатывать 
на приобретателях ОСАГО.

Проще говоря, страхов-
щикам становится невы-
годно оформлять ОСАГО. 
Вот они и динамят несчаст-
ных водителей.

ДУБИНКА ДЛЯ СЛОНА
Как сообщают в пресс-

службе Центробанка (он 
регулирует деятельность 
страховых компаний), в этом году пик 
жалоб на доступность ОСАГО при-
шелся на март - апрель. Тогда число 
обращений увеличилось в 2,5 раза в 
сравнении с началом года. Но «благо-
даря принятым Банком России над-
зорным мерам» уже в июне их стало 
меньше.

Возможно, оно и так, но страховые-
то напрямую, как правило, не отказы-
вают. А просто динамят. Справедли-
во полагая, что водители в основном 
люди занятые - плюнут, развернутся и 
пойдут искать какого-нибудь другого 
страховщика. Или согласятся офор-
мить ненужную им страховку от по-
топа - чтоб только побыстрее уйти с 
нужной «автогражданкой».

- И ситуация будет ухудшаться, спи-
сок неугодных страховщикам клиен-
тов будет только расти, - прогнози-
рует вице-президент Национального 
автомобильного союза Антон Шапа-
рин. - Потому что главная проблема не 
в запчастях. Страховому лобби и так 
постоянно идут навстречу. И тариф-
ный коридор с осени разрешили рас-
ширить. В переводе со страхового язы-
ка на русский - это повышение тарифа 
для значительной части автомобили-
стов. И стоимость ремонта по ОСАГО 
им ЦБ позволил рассчитывать по цене 
самых дешевых китайских аналогов 
оригинальных запчастей. А внятных 
санкций для страховщиков за то, что 
они не хотят работать с водителями, 
так и нет. Штрафы за необоснованный 
отказ в оформлении ОСАГО, которые 

накладывает Центробанк, - это с уче-
том общих доходов страховых компа-
ний (от всех видов страхования. - Ред.) 
для них даже не слону дубинка, это 
снежинка зимой.

При этом, по словам Шапарина, 
растет другая проблема. Все боль-
ше водителей плюют на страховку… 
совсем. То есть просто ОСАГО не 
оформляют. Штраф за отсутствие 
полиса - 800 рублей. Стоимость 
же страховки в редких случаях - 
5 - 6 тысяч, в большинстве - не мень-

ше 25 тысяч, а может доходить и до 
50 - 60, и даже до 100 тысяч рублей. 
Если же не по твоей вине случилось 
ДТП, ремонт оплачивают по самому 
минимуму. Не каждый водитель более-
менее приличной машины согласится 
ставить на нее «самые дешевые ки-
тайские запчасти». Да и стандартного 
покрытия полиса ОСАГО - 400 тысяч 
рублей - все чаще даже на «китайский» 
ремонт не хватает.

- Наш Национальный автомобиль-
ный союз недавно провел социоло-
гический опрос (см. «Соц опрос»). В 
ходе него 7% водителей признались, 
что уже ездят без полиса. А еще 22% 
откажутся от «автогражданки», если 
она подорожает, - рассказывает Антон 
Шапарин. - Мне одна крупная страхо-
вая компания слила свои данные для 
внутреннего пользования - из них вы-
ходит, что ОСАГО нет уже у четверти 
водителей.

Чем это грозит?
- Будет расти число автоподстав и 

прочих мошенничеств и шантажа на 
дорогах, вернемся в начало 90-х, - стра-
щает Шапарин. - Процесс уже пошел.

ЧТО ДЕЛАТЬ-ТО?
Страховые компании, естественно, 

хотели бы разрешения повышать це-
ны еще сильнее. Но эксперты утверж-
дают, что это не поможет.

ЦБ уже пытался реформировать си-
стему. С середины сентября - вслед 
за ростом почти на треть стоимости 
автозапчастей на фоне санкций - про-

изошло то самое расширение тариф-
ного коридора. Предполагалось, что 
аккуратные водители станут платить 
за страховку в каких-то случаях даже 
меньше, а лихачи и постоянные вино-
вники аварий - значительно больше. 
Как свидетельствует статистика само-
го ЦБ, не помогло.

Некоторые специалисты считают, 
что за общим валом у страховых про-
сто нет возможности «индивидуаль-
ного подхода» к автоклиентам - проще 
часть из них отшивать, даже не раз-

бираясь.
- Сейчас хотят пой-

ти другим путем, идут 
разговоры о повышении 
штрафа для водителей за 
езду без ОСАГО, - гово-
рит Антон Шапарин. - 
Но это только усилит 
коллапс системы.

В самом деле, тог-
да еще и часть тех, кто 
сейчас ездит без «авто-
гражданки», с матюгами 
придут стоять в очередях 
к страховым агентам. И 
хорошо, если без кула-
ков.

- На мой взгляд, един-
ственный вариант, при 
котором будут исключе-

ны проблемы с получением ОСАГО, - 
перенести заключение договоров на 
интернет-платформу ЦБ, - считает 
юрист, директор правовой компа-
нии «Комплекс» Денис Напетварид-
зе. - Или делать это через «Госуслуги». 
Тогда у страховщиков не будет шансов 
уклониться.

В качестве поощрения эксперты 
предлагают дать налоговые льготы 
«неуклоняющимся» страховым ком-
паниям. Или создать под договоры 
«автогражданки» государственную 
компанию, раз уж рыночными ме-
тодами решить проблему не удается…

- Это дикость, когда автомоби-
листам, чтобы получить ОСАГО, 
иногда даже приходится консуль-
тироваться у адвоката. Водители не 
виноваты в том, что дорожают зап-
части, растет убыточность ОСА-
ГО и в других экономических 
факторах, - говорит адвокат, управ-
ляющий партнер Адвокатского бюро 
г. Москвы «Матюнины и Партнеры» 
Олег Матюнин. - Есть закон, который 
гласит, что ОСАГО обязательно. А 
раз страховка обязательна - значит, 
она должна выдаваться без всякого 
фейс-контроля. Если идея ОСАГО 
себя исчерпала и закон не в состоянии 
урегулировать этот рынок - значит, 
надо менять закон.

        «Езжайте куда подальше»:       почему покупка 
  ОСАГО превратилась       в нелегкий квест

Совет водителям: 
чтобы вас 

не футболили, 
общайтесь 

со страховой 
письменно! Ведь 
устную беседу 
к жалобе, если 

что, не пришьешь. 

С марта же следующего года появится 
новая услуга - краткосрочное ОСАГО 

со сроком действия 
от одного дня 

до трех месяцев.
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А В ЭТО ВРЕМЯ

«Автогражданку» 
разрешат 
оформлять 
на один день
С весны следующего года 
в России появится новая 
возможность - 
оформлять ОСАГО хоть 
на один день. Закон 
подписан буквально 
на днях и вступит в силу 
с 1 марта 2024 года.

Сейчас договор ОСАГО заключается 
не менее чем на год, а срок действия 
страхования по нему - не менее трех 
месяцев. Исключение - особо оговоренные 
законом случаи (типа когда новый 
автомобиль покупается в другом регионе 
и на нем надо доехать к себе домой, 
где он и будет регистрироваться).

Возникает только законный вопрос: 
будет ли толк от этих упрощений, 
если покупка обычного годового ОСАГО 
у многих превращается в квест?

и автоужас

Новые автозаконы, технологии, 
тест-драйвы, лайфхаки, дорожные истории - в 
программе «Мой автомобиль» с понедельника

по четверг в 7.00 (мск) на Радио «КП»
FM.KP.RU



Осадки Ночью Днем Давление* Влажность**

Абакан +8°…+10° +22°...+24° 738 42
Иркутск +18°…+20° +15°...+17° 722 82

Красноярск +11°...+13° +19°...+21° 742 47
Кызыл +9°…+11° +20°…+22° 705 40
Омск +10°...+12° +21°...+23° 756 48

Новосибирск +10°…+12° +17°…+19° 746 59
Томск +12°... +14° +15°…+17° 747 82

Прогноз погоды на завтра, 16 августа

ясно
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Девять вечера. Именно в 
это время дети признают-
ся родителям, что завтра 
в школу нужно принести 
поделку, доклад с цветными 
фотографиями и пироги на 
чаепитие.

�  �  �
Если раньше зайчик 

передавал мне че-
рез маму шоколадки 
и прочие вкусняшки, 
то сейчас почему-то 
передает  только 
кабачки.

�  �  �
Накопление дома кучи 

вещей, которыми не поль-
зуешься,  - психическая 
болезнь, барахлизм, а на-
копление денег, которые 
и за сто жизней не потра-
тишь, - почему-то финансо-
вый успех.

�  �  �
Хочу напомнить ве-

ганам: из рая нас вы-
гнали из-за яблока, а не 
из-за вкусных жареных 
куриц.

�  �  �
Есть и хорошие новости.
Закон, запрещающий 

лизать зимой качели, не 
прошел во втором чтении.

�  �  �
- Ты чего такая счаст-

ливая?
- Мне пришел штраф 

за превышение скоро-
сти с фотографией. Я 
на ней так клево вышла!

�  �  �
Никогда не любил игры 

на раздевание.
Особенно ипотеку.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Какому танцу ламбада и 
макарена обязаны своим 
появлением? 8. Мелочовка 
для портного. 9. Привыч-
ное занятие для интрига-
на. 10. Кто часто жертвует 
фигурой ради победы? 11. 
Что входит в состав мас-
ляной краски? 15. Скидка 
по части налогов. 16. По-
гружение в воспоминания. 
17. Итальянский скрипач, 
слывущий предтечей Ник-
коло Паганини. 20. Кто 
отнимает чужую жизнь? 
21. Чей потенциальный 
ущерб измеряют по шка-
ле Саффира  - Симпсона? 
24. «Арена политических 
интриг». 25. Какой из мор-
ских материалов японцы 
используют в зубном про-
тезировании? 26. Отбороч-
ный тур.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Чем 
покрыт стол для покера? 2. 
Что может фигурально за-
кипеть? 3. Какой плакат в 
театр зовет? 4. Синоним ма-
лыша. 5. Самый известный 
изобретатель среди членов 
«Народной воли». 6. Причи-
на, по которой попадают на 
зону. 7. Желтый краситель 
у пищевиков. 12. Самый до-
рогой уровень. 13. «Устано-
вить ... преступления». 14. 
Чья музыка сопровождает 
мессу? 17. Кто из гоголев-
ских героев полетел на по-
клон к императрице в Санкт-
Петербург? 18. Деталь опра-
вы очков. 19. Премиальные 
ветки для победителя. 20. 
Обычные волосы для хиппи. 
22. Приступы агрессии у 
слонов. 23. Чего, как счи-
тает Женя Лукашин, не хва-
тает к заливной рыбе?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Самба. 8. Фурнитура. 9. Козни. 10. Шахматист. 
11. Олифа. 15. Льгота. 16. Экскурс. 17. Виотти. 20. 
Палач. 21. Ураган. 24. Кулуары. 25. Коралл. 26. Ка-
стинг. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сукно. 2. Мозги. 3. Афиша. 
4. Кроха. 5. Кибальчич. 6. Судимость. 7. Тартразин. 
12. Люкс. 13. Факт. 14. Орган. 17. Вакула. 18. Дужка. 
19. Лавры. 20. Патлы. 22. Муст. 23. Хрен.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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Голосуйте 
за понравившуюся вам 
участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

МИСС 
КУПАЛЬНИК «КП»

Владлена 
АЛЕКСЕЕВА,

20 лет, 
Красноярск:

- Учусь 
на юриспруденции. 

Мечтаю стать 
судмедэкспертом. 
Такая не девчачья 

и сложная 
у меня цель. 
Занимаюсь 

в тренажерном 
зале. 

Фотосессии 
раскрывают 

женственность 
и уверенность 

в себе, поэтому 
я люблю в них 
участвовать!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Если купальник 

на завязках, 
пусть они будут 

крупными, 
как у Владлены. 

Этот мятный 
очень нежно 
смотрится 

на смуглой коже.


